
Capitanas

JODY
KUZENKO

Es presidenta y direc
tora ejecutiva de Torex
Gold Resources, dueña
de Minera Media Luna
en Guerrero. La em

presa presentó su Ma
nifestación de Impac
to Ambiental Integral
para continuar con el
desarrollo de sus ope
raciones e inversiones
en el País. Torex es el

segundo productorde
oro en México y el 99
por ciento de su
fuerza laboral es de
mexicanos.
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Negociación tardía
Los que empiezan a ser escuchados por

el Gobierno federal sobre el decreto
para legalizar los autos chocolate, son los
representantes de la industria automotriz.

Aunque dicho decreto ya fue firmado
por el Presidente López Obrador
desde el sábado pasado, fue hasta el lu
nes que la Asociación Mexicana de Dis
tribuidores de Automotores (AMDA), que
preside Gufllermo Prieto, y la Asocia
ción Mexicana de la Industria Automotriz
AMIA), que lleva José Zozaya, fueron
recibidos por el Secretario de Goberna
ción, Adán Augusto López, para escu
char sus argumentos.

Como resultado de esa reunión se

convocará a un grupo de trabajo que en
cabezará la Secretaria de Hacienda, de
Rogelio Ramírez de la O, para recibir
propuestas. Se espera que esa reunión se
concrete la próxima semana.

El sector ha dado a conocer su postu
ra en contra de esta legalización, pues son
vehículos que ingresaron al País, prove
nientes de Estados Unidos sin pagar im
puestos, esto es de forma ilegal.

En condiciones normales, las conver
saciones para evaluar el impacto económi
co de un decreto presidencial, deberían de
ocurrir antes de que se firme y promulgue
el documento. Sin embargo, en tiempos
de la 4T, las cosas son distintas.
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Se suman
inconformes

Algunos acreedores sin ga
rantía de Aeroméxico, de
Andrés Conesa, no están
del todo satisfechos con el
plan de reestructura de la
empresa para salir del pro
ceso de bancarrota en Nue
va York y ahora se suman los
arrendadores de dos aviones.

Se trata de dos
Boeing787 Dreamliner que
vuelan con las matrículas
XAADG y XAADH.

El 14 de septiembre y
el 14 de octubre, los bancos
franceses Natixis, de Nico
lás Namias, y Credit Agri
cole, que lleva Philippe
Brassac, enviaron cartas a
los abogados de Aeroméxi
co para exigir la devolución
de ambos aviones en un
plazo de 60 días en el aero
puerto de Victorville, Cali
fornia, donde estuvo guar
dado el avión presidencial.

Los bancos son fiducia
rios o agentes en los vehícu
los para estos arrendamien
tos, conocidos en la indus
tria como JOLCO leases.

El miércoles las entida
des arrendadoras alegaron
ante la jueza SheUey Cha
pman que Aeroméxico les
debe 242 millones de dóla
res de rentas, pero al pare
cer la aerolínea está buscan
do una orden judicial para
mantener las aeronaves con
un pago de 18.9 millones de
dólares.

En septiembre de 2020,
Chapman autorizó un tra
to entre Aeroméxico y sus
arrendadoras, con térmi
nos favorables por la emer
gencia de Covid19. Pero las
arrendadoras afirman que
ese trato les dé derecho a
reclamar sus aviones.

Alto impacto

La confrontación entre las
Afores y la Comisión Nacio
nal del Sistema de Ahorro

para el Retiro (Consar) se
torna cada vez más crítica.

Ayer, la Comisión Na

tos, conocidos en la indus
tria como JOLCO leases.

El miércoles las entida
des arrendadoras alegaron
ante la jueza SheUey Cha
pman que Aeroméxico les
debe 242 millones de dóla
res de rentas, pero al pare
cer la aerolínea está buscan
do una orden judicial para
mantener las aeronaves con

un pago de 18.9 millones de
dólares.

En septiembre de 2020,
Chapman autorizó un tra
to entre Aeroméxico y sus
arrendadoras, con térmi
nos favorables por la emer
gencia de Covid19. Pero las
arrendadoras afirman que
ese trato les dé derecho a
reclamar sus aviones.

Alto impacto

La confrontación entre las
Afores y la Comisión Nacio
nal del Sistema de Ahorro
para el Retiro (Consar) se
torna cada vez más crítica.

Ayer, la Comisión Na

cional de Mejora Regulato
ria (Conamer), de Alber
to Montoya Martín del
Campo, declaró procedente
la exención del Análisis de
Impacto Regulatorio (AIR)
del anteproyecto para mo
dificar la fórmula con la que
se calculará el tope a las co
misiones de las Afores.

La Consar, a caigo de
Iván Pliego, pidió la exen
ción del análisis, que entre
otras cosas le ahorra el pe
riodo de consulta pública y
la Conamer estuvo de acuer
do, como casualmente ha su
cedido en otras regulaciones
polémicas, particularmente
en el sector energético.

La Conamer argumentó
que la propuesta regulatoria
de la Consar no crea nue
vas obligaciones o sanciones
para los particulares y tam
poco se crean trámites que
signifiquen mayores caigas
administrativas.

De inmediato saltó la
Coparmex, de José Medi
na Mora Icaza, que alertó
de la necesidad de reclasifi
car el anteproyecto, pues sí
existen indicios de un al
to impacto, tanto para los
usuarios de las Afores como
para las administradoras de
fondos.

Como ejemplo, destacó
que las Afores permiten fi
nanciar 1.2 billones de pe
sos a empresas mexicanas y
proyectos productivos.

Por ello, propone que
en el análisis se incorporen
variables como volumen de

cuentas, madurez del siste
ma y omisión de cuotas a
cuentas inactivas, además
de usar un promedio móvil
de 12 meses para el cálculo.

Apuesta
ambiental

Consorcio Ara, que capita
nea Germán Ahumada, ya
alista la emisión de bonos

verdes por mil 500 millones
de pesos en la Bolsa Mexi
cana de Valores (BMV).

Se espera que la emi

car el anteproyecto, pues sí
existen indicios de un al
to impacto, tanto para los
usuarios de las Afores como
para las administradoras de
fondos.

Como ejemplo, destacó
que las Afores permiten fi
nanciar 1.2 billones de pe
sos a empresas mexicanas y
proyectos productivos.

Por ello, propone que
en el análisis se incorporen
variables como volumen de
cuentas, madurez del siste
ma y omisión de cuotas a
cuentas inactivas, además
de usar un promedio móvil
de 12 meses para el cálculo.

Apuesta
ambiental

Consorcio Ara, que capita
nea Germán Ahumada, ya
alista la emisión de bonos
verdes por mil 500 millones
de pesos en la Bolsa Mexi
cana de Valores (BMV).

Se espera que la emi

sión se concrete en lo que
resta del año, pues la desa
rrolladora ya entregó docu
mentación a la Bolsa

Con los bonos, la em
presa pretende financiar
proyectos de vivienda que
cumplan con criterios so
ciales y ambientales bajo los
principios de Bonos Verdes
y Bonos Sustentables de la
Asociación Internacional de
Mercados de Capitales (IC
MA), que encabeza Bryan
Pascoe.

Ara pretende reducir en
25 por ciento las emisiones
de C02 por desarrollo que
reftnancie en los próximos
12 meses y bajar en 5.5 por
ciento los gases de efecto
invernadero por vivienda.

La compañía, con 44
años de vida, consolidó en
el segundo trimestre de este
año ingresos por mil 517 mi
llones de pesos, un aumento
anual de 37.1 por ciento con
tra igual periodo de el año
pasado.
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CELEBRA AE 77 ANIVERSARIO
Publicidad Augusto Elias, que evolucionó a Grupo de
Comunicación Integral y tiene como directora general a
Ana Paula Elias, está celebrando su 77 aniversario. Han
sido 77 años de escribir una rica historia en la publicidad
mexicana, en la que sin duda ha sido una de las más
relevantes agencias. Han atendido grandes marcas y
sido creadores de memorables campañas, y enfatizan
que todos los días se siguen maravillando por lo que
pueden lograr las buenas ideas. Muchas Felicidades.

CAMPAÑA DE ARCHER TROY DE PELÍCULA
Archer Troy, que tiene como vp Creativo a Mike
Arciniega, realizó campaña de lanzamiento en
México de la película "Venom: Carnage Liberado",
de Sony Pictures. Fue una experiencia de marketing
que expandió el universo de Marvel hasta el Museo
Soumaya, de la CDMX, cuya moderna arquitectura,
comentan en la agencia de La Legión, fue marco de
un spot perfecto para mapear una espectacular batalla
protagonizada por los dos personajes de la película.
Consideran que sorprendieron con una experiencia

de 360 grados, amplificando la marca en social media
y con una proyección al aire libre que cerró con una
función en Cinépolis.

RECONOCEN A MUJERES EN ÁMBITO CIENTÍFICO
En el marco del Premio Nacional L'OréalUNESCO "Para
las Mujeres en la Ciencia", L'Oréal México presenta la
nueva campaña "RECONÓCELAS", que busca elevar el
reconocimiento de las mujeres en el ámbito científico y

despertar el interés en las niñas y las jóvenes por la ciencia.
La campaña creada por la agencia The JuJu, con

dirección creativa de Humberto Polar, tiene el objetivo
de contribuir a mejorar la representación de las mujeres
en las carreras científicas, con la convicción de que el
mundo necesita ciencia y la ciencia necesita mujeres.

CUMPLE UN AÑO PODBOX
Podbox, agencia creativa de contenidos auditivos
y visuales, esto es, creadora y productora
de podcasts, fue fundada por la conductora de
TV y comunicadora Tania Rincón y el creativo
publicitario Ray López hace un año en plena
pandemia, y ha crecido profesionalmente en el
último año.
En su primer aniversario llevan producidas poco más

de 18 mil horas de contenidos, como: La Sabrosona,
Ama de casa, Sin Duda, Farándula 021 y Dos por la
Banda, que son parte del portafolio de podcasts y
video podcasts en la agencia. Ray considera que
este medio es una importante herramienta de
comunicación.

NOTAS EN CASCADA
El próximo 27 de octubre ifahto celebrará su 27
aniversario. Lo hará en un recinto donde se presenta
una espléndida exposición de Van Gogh... Unilever
impulsa el crecimiento profesional femenino con Talent
Woman 2021... TOUS, marca española de joyería,
cumple 20 años en México, siendo este su segundo
mercado mas grande después de España.
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Cualquier persona
puede tomar un au
tomóvil en Estados

Unidos y cruzar la frontera
para venderlo de manera
ilegal en México. General
mente son vehículos con
poca o nula posibilidad de
ser adquiridos allá, ya sea
por su antigüedad, mala
condición, o ambas.

Por décadas estos vehí
culos "chuecos", de donde
se deriva el adjetivo "cho
colate", han existido en la
zona fronteriza, circulando
al margen de la ley y con
virtiéndose en un fenóme
no que es icono de la co
rrupción, la impunidad y la
complejidad inherente de
la frontera

Esta semana el Presi
dente López Obrador anun
ció un decreto para regula
rizar los autos que no están
registrados en México y que
casi en su totalidad provie
nen de Estados Unidos.

Como en todas las me
didas de esta naturaleza, ha
brá quienes ganen y quienes
pierdan.

Ganan los usuarios que
ahora podrán regularizar
sus automóviles comprados
a un menor precio por so
lo dos mil quinientos pesos,
las autoridades locales que
podrían gastar esos ingresos
con pocos o nulos candados,

y quienes buscan esclarecer
crímenes y actividades ilíci
tas, pues ahora estos auto
móviles estarán asociados
a un propietario. También
gana López Obrador, si es
capaz de capitalizar políti
camente esta medida en la
zona fronteriza

La medida es una buena
noticia para quienes abogan
por el Ubre mercado entre
los países, pues consideran
que, en principio, no debe
rían existir restricciones a
la compra y venta de vehí
culos entre países vecinos.

En la lista de quienes
pierden, están las automo
trices en México, sobre todo
el mercado de autos usados,
porque son la competen
cia directa y ahora será un
competidor legítimo. Adi
cionalmente, perdemos to
dos en cuanto al daño que
estos coches generan en el
medio ambiente.

La clave del éxito esta
rá también en la implemen
tación pues, para muchos,
los incentivos podrían aún
no ser suficientes para re
gistrar su auto. Asimismo,
en el anuncio del decreto
se habló de aquellos que se
encuentran en estados fron
terizos (Baja California, So
nora Chihuahua Coahuila,
Nuevo León y Tamaulipas),
pero habrá que pensar tam

bién qué hacer con los miles
de vehículos sin registro que
existen en muchos otros lu
gares del país. En cuanto a
reducir el crimen, esto solo
sucederá si se registran to
das las unidades y existe un
castigo de no hacerlo. El dia
blo está en los detalles.

El argumento de que la
importación de estos auto
móviles es benéfica para las
personas de menores recur
sos, es también reconocer
que el transporte público
es y seguirá siendo un fra
caso como opción viable én
la mayoría de las ciudades
fronterizas. Incluso muchas
maquilladoras llevan déca
das proveyendo transporte
propio a los trabajadores.

La industria no podrá
revertir la medida pues hay
demasiados beneficios po
líticos en el corto plazo. Lo
único que les queda es ex
plorar nuevos esquemas de
negocio que les permita re
ducir costos, seguir ofre
ciendo aún mejores esque
mas de crédito (hoy tienen
de las tasas más bajas en los
bienes de consumo) y ayu
dar a los usuarios a enten
der los costos ocultos detrás
de algunas de sus opciones
de compra

La Asociación Mexica
na de Distribuidores de Au
tomotores (AMDA) mani

festó que es un premio a las
mafias que se benefician del
contrabando de estas uni
dades. Si bien esto es cierto,
también se está formalizan
do una práctica ilegal que es
parte de la vida cotidiana en
la frontera Si se hace bien
se pierde en varios frentes
pero se puede ganar en ma
teria de legalidad. Veamos
qué sucede. r(f|",Jf
"El argumento de

que la importación

de estos automóvi

les es benéfica pa

ra las personas de

menores recursos,

es también reco

nocer que el trans

porte público es y

seguirá siendo un

fracaso como op

ción viable en la

mayoría de las ciu

dades fronterizas".
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1 unca, desde que"Nhe sido diputado,
había vivido tal

desorden y faltas de respeto.
No somos un palenque. So
mos el templo de la libertad
Hagamos honor a nuestra
condición de legisladores".

Así regañó a sus colegas
de la cámara baja hace poco
el diputado (plurinominal,
por cierto) priista Augusto
Gómez, de 92 años.

Fue lo único bueno que di
jo, lo demás fue un rollo duer
meinsomnes. Pero Gómez
tiene experiencia (ha sido le
gislador 7 veces) y tiene razón;
la cámara de diputados (con
minúsculas) es un circo.

Ese día se cruzaron in
sultos como: "¡Parecen ver
duleras!... Pues aunque les
duela, sí las representamos...".
"Le ponen la alfombra roja
a dictadores como Maduro...
Ah, pero ustedes son asesinos".

Y así por el estilo.
Hombre, hace 3 días se aga

rraron a madrazos entre acusa
ciones de que estabanborrachos.
Si no lo estaban, ¡lo parecían!

El nonagenario Gómez
se quedó corto: en un palen
que quizá podrías divertir
te, cuestión de gustos. La
cámara está mucho peor:
no hay diversión, lo que sí
hay es harta destrucción y
un diálogo de sordos.

Se requieren urgentes
medidas correctivas.

diputado Gómez, en áni
mo de complementar crítica
con soluciones, aquí le van
10 propuestas para casti
gar a legisladore(a)s mal
portado(a)s:
L Escuchar 25 horas seguidas
de mañaneras. Sin interrup
ción, sin comer y sin dormir. Es
equivalente a esas torturas de
aislamiento sensorial, pero aquí

lo que se aisla es la inteligencia
2. Explicarle a Bartlett has
ta que entienda las venta
jas de las energías limpias
y baratas. Esta tiene premio:
la persona que lo logre parti
cipará en el casting para la si
guiente cinta de MarveL
3. Pasarse 3 días sin para
guas en Dos Bocas en tem
porada de lluvias. Variación:
nadar 20 kilómetros en las
agradables lagunas que se for
man en los terrenos donde se
construye la refinería
4. Para los que apoyan la
reforma eléctrica: invertir
el patrimonio personal en
una de esas plantas eficien
tes que generan energía
limpia. ¡Apostar la cartera
a sus creencias!
5. Contradecir públicamen
te a AMLO 25 días seguidos.
Ah, y contestarle si es que el
Tlatoani te insulta Sin duda
vina prueba de valentía digna
de un estoico.
6. Ir a la plaza de Badira
guato y permanecer 12 ho
ras con un cartel que diga:

doy abrazos al que los ne
cesite. NOTA: para el que
le quede muy lejos, hay có
modas alternativas en plazas
de Tamaulipas, Michoacán,
Guerrero y Guanajuato. In
formes en 800SoyAmor.
7. Tomar clases por un año
en un salón de la CNTE en
Chiapas o Michoacán. Ad
vertencia: el alumno tiene
que completar todas los días
del ciclo escolar, sin importar
el tiempo que le lleve.
8. Cocorear a Fernández
Noroña 10 veces al día por
50 días seguiditos. Esta
prueba incluye también la
obligación de invitarlo a una
rica cenita con la familia dos
veces por semana
9. Ser vocero de López Gat

tel por 6 meses. Este castigo
no requiere mayor explicacióa
10. Acudir al parlamento es
pañol una vez al mes por
tres meses seguidos con un
cartelón que diga: "¡Basta!
Exigimos disculpas por la
conquista. Hernán Cortes
trajo la corrupción a Méxi
co". Ah, y al finalizar la sesión,
dar una conferencia de prensa

A problemas severos, co
rrectivos severos.

¿Quién aguantaría seme
jantes castigos, diputado?

Para no quedar en pura
chunga, ya en serio: ¿cómo
corregir el rumbo?

A riesgo de ser obvio, pri
mero reconociendo que

hay un problema. Y desde
ahí, ya vamos mal. Los legis
ladores están tan concen
trados en ganar la guerra
de lodo que se olvidan de
que están en un chiquero.

El nivel educativo y de
expertise tampoco ayudan
nada. La neta, dan pena De
masiados tontejos discutien
do problemas añejos y com
plejos. Pues claro, en la época
de los "otros datos" la "leal
tad y honestidad" tristemente
siempre pesan más que el co
nocimiento y la experiencia

Tercer problemita, el
antiejemplo del jefe su
premo. Aquí eso de "sigan
al líder" nos lleva directito a
insultos, gritos y sombrerazos.

Este coctel augura un ne
gro porvenir.

Más "debates" superficia
les, más insultos y más deci
siones "mayoriteadas". Menos
razón, menos creatividad y
menos transformación, por lo
menos una que sea para bien.

Mmmm, ¿sabes qué? Es
tá mejor la chunga Mejor va
mos comprando los boletos
para Dos Bocas y preparando
los trajes de baño.

¿Quién será el primer le
gislador en disfrutar de un
refrescante baño tabasqueño?

EN POCAS PALABRAS...
"Un día sin risa es un día
desperdiciado".

Chaplin
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What's
News

T a bolsa de criptomo
Jjnedas FTX alcanzó
una valuación de 25 mil
millones de dólares en una
nueva ronda de financia
miento que incluye a pesos
completos de las finanzas
tradicionales, como el Plan
de Pensiones de Maestros
de Ontario y fondos admi
nistrados por BlackRock
Inc. FTX Trading Ltd., la
matriz de la bolsa, señaló
que había reunido poco
más de 420 millones de
dólares en la nueva ronda.
FTX ha manejado un
promedio de casi 13 mil
millones de dólares en
operaciones diarias este
mes, dijo CryptoCompare.

? Mesa Air Group Inc.
dijo planear poner a prue
ba la entrega a domicilio
de alimentos y bebidas
via drones en Nevada para
final de año, evaluando el
potencial para servicio na
cional. Mesa, con sede en
Phoenix, planea iniciar con
cuatro drones fabricados
por Flirtey Inc., de Reno,
Nevada, con opción para
otros 500' en los próximos
cuatro años para extender
el servicio en EU y a Nueva
Zelanda. Estos drones de
cuatro rotores vuelan de
manera autónoma.

? AT&T Inc. mostró un
perfil más ligero en el tercer
trimestre luego de concluir
la primera de una serie de
venta de activos de entre
tenimiento, aún mientras
seguía creciendo su unidad
principal de telefonía e in
ternet inalámbrico. La com
pañía de Dallas registró un
fuerte aumento en clientes

de telefonía celular durante
el trimestre de septiembre,
mientras que disminuyó
el número de suscriptores
en EU de sus servicios de

HBO y escindía su unidad
de DirectTV. AT&T publicó
un aumento neto de 928 mil
conexiones telefónicas de
pospago.

? La startup de tecnolo
gía financiera Plaid Inc.
está incursionando en
pagos, menos de un año
luego de que una demanda
antimonopolio frustró
su venta a Visa Inc. Plaid

produce software que
permite a bancos y otras
fintechs conectarse a las
cuentas financieras de sus

usuarios, con su permiso,
para consultar balances de
cuenta o autenticar datos
personales. Plaid planea
develar un nuevo progra
ma que usará software que
facilita y hace más barato
que clientes hagan pagos
digitales financiados por
sus cuentas bancarias.

? Los ingresos netos de
Blackstone Inc. casi se
duplicaron en el tercer
trimestre, impulsados
por un fuerte desempe
ño de inversiones de sus
estrategias más grandes
y la expansión continua a
nuevas líneas de negocios
de rápido crecimiento. La
firma de capital privado de
Nueva York reveló que sus
ingresos subieron de 794.7
millones de dólares hace
un año a 1.4 mil millones
de dólares. El valor de las
inversiones de Blackstone
en capital privado corpo
rativo subió 10% durante el
tercer trimestre.
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Mexicanos, reprobados
en educación financiera
::::: La escasa cultura financiera en México es
conocida, pero un estudio reciente puso en
evidencia que sólo dos de cada 10 mexicanos
pueden responder satisfactoriamente una
prueba sobre conocimientos básicos en la
materia. De ese tamaño es el rezago, reveló
un estudio elaborado por Trendsity y Merca
do Pago, replicado también en Argentina,
Brasil, Chile y Colombia. En el país la brecha
es mayor, nos comentan, de manera que los
mexicanos tienen la peor educación financie
ra de la región, seguidos de cerca por Colom
bia. En el estudio participaron 4 mil 250 per
sonas. El ejercicio de conocimiento financiero
se basó en el test global de Standard & Poor's,
que aprueba a las personas si resuelven tres
de cuatro preguntas sobre diversificación, in
flación, interés e interés compuesto.

YOrio. SAT y procurador.
hoy en el Senado
::::: Nos cuentan que la mesa directiva del Se
nado recibió y turnó los dictámenes del pa
quete fiscal 2022 a las Comisiones Unidas de
Hacienda y Estudios Legislativos Segunda,

mismas que se declararon
en sesión permanente para

91 acelerar su discusión y apro
Jlr*" fS d bación. Nos adelantan que
^3 JÜL m 1 h°y> el presidente de la Co
M § misión de Hacienda, Ale
mgf} j andró Armenta (Morena),
¦ Jf/Fy recibirá al subsecretario de

Hacienda, Gabriel Yorio; a
Carlos la jefa del Servicio de Admi
Romero nistración Tributaria (SAT),

Raquel Buenrostro, y al
procurador fiscal, Callos Romero, en reu
nión de trabajo con los senadores. La inten
ción es que expongan los pormenores de los
cambios que los diputados hicieron, así como
resolver las dudas que surjan, ya que serán
cuidadosos al darle el visto bueno al paquete.
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Llueven críticas a China en OMC
::::: Esta semana le tocó a China estar en el
banquillo de los acusados cómo parte de las
revisiones que hace la Organización Mundial
del Comercio (OMC). Ahí, la delegación del

país asiático enfrentó el em
2 bate de su contraparte esta
§ dounidense, nos reportan,
| con el reclamo de que no se
ha trabajado por apegar sus
políticas públicas a las de
una verdadera economía de
mercado. En Ginebra, donde
se encuentra la sede de la

Joe OMC, los representantes de
Biden Estados Unidos dijeron que

no hay expectativas de que
China cambie sus políticas, y que el país se
aprovecha de su condición de miembro de la
organización para incumplir las políticas co
merciales. La delegación del gobierno de Joe
Biden también acusó que aún hay chinos en
condiciones de trabajo forzado, y pese a los
reportes, no se hace nada al respecto.

75 aniversario en México
::::: La farmacéutica Bristol Myers Squibb cele
bra 75 años en México, como uno de los gran
des jugadores del ramo. Nos cuentan que en
los últimos cinco años ha invertido 71 millo
nes de dólares en investigación y desarrollo,
educación médica continua y programas de
soporte a pacientes. Actualmente participa en
SO protocolos de investigación clínica con
300 pacientes en SO instituciones, tanto pri
vadas como públicas, en oncología, hematolo
gía, inmunología, fibrosis y enfermedades
cardiovasculares. Estos estudios son la última
fase donde un medicamento se prueba en
miles de personas antes de salir al mercado.
La compañía que dirige Sandra Ramírez se
prepara así para lanzar seis nuevos medica
mentos en 2024; nos comentan.
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El golpazoa Iberdrola
y sus daños colaterales
La reforma constitucional

que propuso el presiden
te Andrés Manuel Ló

pez Obrador a la industria eléc
trica tiene un destinatario prin
cipal: la española Iberdrola que
abusó de la figura de autoabas
tecimiento y convirtió en sus so
cios, con un porcentaje mínimo,
a decenas de empresas para be
neficiarse de los subsidios y las
bajas tarifas de la CFE. Esto, y
que la empresa esté vinculada al
calderonismo y tenga el sello de
los conquistadores, ha sido sufi
ciente para que la 4T haya desa
tado toda su furia en este sector
estratégico.
La política neoliberal, el ex

presidente Felipe Calderón y
las secuelas de sumisión que de
jaron casi 300 años de coloniza
ción española están representa
das en Iberdrola por lo que el re
sultado esperado de un nuevo
marco jurídico para el sistema
eléctrico es la desaparición de las
operaciones de esa compañía o
por lo menos de su supremacía
en el mercado.
El primer contrato en México

de la poderosa empresa españo
la llegó con los gobiernos neoli
berales en1984, durante la admi
nistración de Miguel de la Ma
drid. Desde entonces tuvo un
ascenso meteórieo en su rela
ción con CFE, hasta que los cam
bios constitucionales de las últi
mas décadas le permitieron co
locarse como el mayor produc
tor privado del país, con una ca
pacidad de generación de alre
dedor de 10 mil 500 MW —alre

dedor de 20% de la generación
total—, a través de una treintena
de centrales eléctricas de ciclo
combinado, eólicas y fotovoltai

sultado esperado de un nuevo
marco jurídico para el sistema
eléctrico es la desaparición de las
operaciones de esa compañía o
por lo menos de su supremacía
en el mercado.
El primer contrato en México

de la poderosa empresa españo
la llegó con los gobiernos neoli
berales en1984, durante la admi
nistración de Miguel de la Ma
drid. Desde entonces tuvo un
ascenso meteórieo en su rela
ción con CFE, hasta que los cam
bios constitucionales de las últi
mas décadas le permitieron co
locarse como el mayor produc
tor privado del país, con una ca
pacidad de generación de alre
dedor de 10 mil 500 MW —alre
dedor de 20% de la generación
total—, a través de una treintena
de centrales eléctricas de ciclo
combinado, eólicas y fotovoltai
cas, presentes en al menos 13 es
lados de la República. ? .
La empresa dice tener en Mé

xico irnos mil 500 empleados y
presume inversiones totales en
infraestructura superiores a 150
mil millones de pesos. También

ber recibido sybsidjospor 56 mil
millories de peses, una quieta
parte de los subsidios que se die
ron a empresas eléctricas en ge
neral, repartidos en compensa
ciones por tarifas de porteo
—derechos que pagan privados
por utilizar las líneas de transmi
sión— y por pérdidas técnicas y
no técnicas de la CFE.
La bonanza de Iberdrola se

construyó precisamente en el
gobierno del panista Felipe Cal
derón, iniciando ese sexenio con
un contrato para renovar la Cen
tral Nuclear de Laguna Verde
por ufi monto de 600 millones
de dólares. La firma ya acumu
laba en México para2006, según
los informes en España ingresos
por alrededor de mil millones de
euros. A finales del calderonis
mo esa cifra se había elevado a 2
mil 800 millones de euros.
No resultó extraño que en

2016 Calderón fuera invitado a
integrarse al Consejo de Admi
nistración de la compañía Avan

La bonanza de Iberdrola se construya
713jrecisamente en el gobierno del panist

Felipe Caldero&

grid, con sede en Estados Uni
dos, pero filial de Iberdrola
Tampoco que GeorginaKessel,
quien fuera secretaria de Ener
gía durante casi toda la adminis
tración de Calderón, y además
presidenta de la Junta de Go
bierno de la Comisión Federal de

Electricidad, se integrara como
vocal en el Consejo de Adminis
tración de Iberdrola España.
Al parecer, las demás produc

toras privadas, nacionales o ex
tranjeras, perderán sus privile
gios en el Mercado Eléctrico Ma
yorista como un daño colateral,
resultado de un embate guber
namental a una empresa acusa
da de recibir favores de pasadas
administraciones, principal
mente panistas, para ponerse al
nivel de la CFE.

El gobierno de la 4T le envió
ya un aviso con las reformas a la
Ley Eléctrica contra las que se
ampararon en el Poder Judicial,
por lo que ahora tendrán que
completar el golpe intentando
modificar la Constitución. El

golpazo a Iberdrola significa un
puntapié neurálgico a todo el sis
tema, que depende en buena
medida de la española. •

mario.maldonado.

 padilla@gmail.com
Twitter. @MarioMal
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1 WeWork, cuyo presidente ejecutivo es Marcelo
• Claure, finalizó el proceso para combinar su ne

gocio con BowX Acquisition Corp., quien tiene como
coCEO a Vivek Ranadivé, para transformar el nego
cio y poder cotizar en bolsa, se trata de su segundo
intento. La pandemia provocó que el lugar de trabajo
se reinventara, una oportunidad que WeWork quiere
aprovechar ofreciendo espacios flexibles para laborar.
Los ültimos números muestran que la empresa registró
un aumento mensual en sus ingresos y en la ocupación
en el tercer trimestre de 2021. Con la combinación, la
nueva compañía operará como WeWork Inc., comen
zará a cotizar en la Bolsa de Valores de Nueva York bajo
la clave WE esta semana y tendrá ingresos brutos en
efectivo por cerca de 1.3 mil millones de dólares.
2 La tecnológica alemana TSystems, que en Méxi

•co dirige Alejandro López de la Peña, presentó
su solución web Syrah Sustainability para que las or
ganizaciones, públicas o privadas, que apuestan por la
sostenibilidad en sus operaciones diarias realicen un
seguimiento a sus indicadores a través del registro y
evaluación de sus procesos y datos relevantes alinea
dos a la Agenda 2030 sobre desarrollo sostenible de las
Naciones Unidas y sus 17 objetivos, que incluyen desde
la eliminación de la pobreza hasta el combate al cam
bio climático, la educación, la igualdad de la mujer, la
defensa del medio ambiente o el diseño de las ciuda
des. Ya como avance en este tema, Deutsche Telekom,
grupo al que pertenece TSystems, tiene como meta ser
una compañía climáticamente neutra para el 2040.
3 La empresa mexicana Walworth, presidida por

•)acobo Waisburd Kleiman. se suma a las accio
nes que se realizan en el marco del Día Mundial de la Lu
cha contra el Cáncer de Mama que se celebra cada 19 de
octubre, con el objetivo de crear conciencia y promover
que cada vez más mujeres accedan a controles, diag
nósticos y tratamientos oportunos y efectivos. Por ello,
la próxima semana llevará a cabo la campaña Cáncer de

mama Walwolth, en donde se les realizarán ultrasonidos
de mama y pélvico a sus colaboradoras menores de 40
años. En México, el cáncer de mama es la primera causa
de muerte por cáncer en mujeres de 25 años y más. Por
lo que la compañía, recocida en el diseño, fabricación y
venta de válvulas para diversas industrias a nivel nacio
nal y mundial, se suma en favor de la salud.
4 De acuerdo con la ONU, como sociedad, tenemos

•30 años para hacer una transformación profunda
de nuestro modelo económico, siendo prioridad cons
truir ciudades climáticamente resilientes e igualitarias,
ya que, si no se actúa a tiempo, para 2050 habrá más
de 240 millones de personas viviendo en asentamien
tos precarios. Por ello, se han venido realizando esfuer
zos como el del CCE, de Carlos Salazar Pacto Mundial
México, que preside Carlos Mendieta; ONUHabitat
México, representada por Sofía Viguri, y PetStar, de
Jaime Cámara, que presentaron la Guía Empresarial
por las Ciudades Sostenibles. Este documento busca ser
una herramienta para que las empresas pongan su gra
nito de arena en lograr que las ciudades y los asenta
mientos humanos sean inclusivos, seguros y sostenibles.

5 Las empresas de la Cámara Minera de México,
•presidida por José Gutiérrez, piden un parlamen

to abierto para discutir la reforma eléctrica, pues, ade
más de las restricciones para la explotación de algunos
minerales, también estará poniendo en riesgo las inver
siones que, hasta ahora, han realizado en la construc
ción de proyectos renovables para su autoconsumo. Al
menos el 34% de la energía que usan las mineras es de
fuentes limpias, como lo son la eólica, hidroeléctrica,
solar y de cogeneración, por lo que, tan sólo este año,
esperaban destinar 11.37 millones de dólares en nuevos
desarrollos. Sin embargo, para el gremio, la cancelación
de los permisos significaría estar obligados a comprar
energía de la CFE, sin importar lo sucia y cara que puede
llegar a ser, lo que afectará su rentabilidad.
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Así como lo lee. La minuta que llegó al Senado
de la República de la Ley de Ingresos, que in
cluye la incorporación obligatoria al Régimen
Simplificado de Confianza (RSCO) a partir de
los 18 años, incorporó una reserva introducida
a las 8 de la mañana por la mano santa y pro
ducto de una negociación de la que no creo
ajena a la jefa del SAT, al coordinador de Mo
rena. Ignacio Mier; al presidente de la Comi
sión de Hacienda en la Cámara de Diputados,
Luis Armando Melgar y, sobre todo, al grupo
parlamentario coordinado por Rubén Moreira.

El dato es: Se mantiene la obligatoriedad de
incorporarse al RSCO a las personas mayores
de 18 años, pero no se sancionará a nadie si
no lo hace. Se oye raro, pero así quedó, pues
como ha dicho la jefa del SAT, en realidad si una
persona no tiene ingresos (comprobables con
factura expedida y pago realizado) no tendría
por qué pagar impuestos, se queda en el cajón
de "contribuyente sin ingresos".

Donde no se movió un ápice el terreno fue
con la exclusión dentro del tope de deducibili
dad para personas físicas de los donativos. Lo
que es raro es que no se puntualice que los do
nativos realizados por personas morales siguen
siendo deducibles. Los otros cambios son los
que le apunté el martes. Ahora, en el Senado, el
coordinador de Morena comenzó el proceso de
revisión de la minuta enviada sin "parlamento
abierto", lo que fue criticado por el PAN, pero
el abusado legislador sabe que es "extender"
tiempos de algo que debe salir aprobado a más
tardar el 30 de octubre.

Por lo pronto, hoy asisten a presentar y res
ponder las dudas de los senadores integrantes
de las comisiones de Hacienda y de Estudios
Legislativos Segunda, que preside la senadora
Ana Lilia Rivera: el subsecretario de Hacien
da, Gabriel Yorio, el procurador Fiscal. Carlos
Romero y Raquel Buenrostro. jefa del SAT

El lunes 25 se convocará para dictaminar
el paquete económico 2022 y lo someterán al
pleno el martes 26.

©
DE FONDOS A FONDOS

#Telmex... Desde que el dizque biógrafo de
Carlos Slim escribiera en Proceso que podían

no prorrogarla concesión de Telmex, se com
probó que José Martínez ni es su biógrafo ni
le entiende al tema que ayer fue sembrado en
la mañanera. Tenga en cuenta que el título de
concesión y la LFTR establecen que el conce
sionario debe solicitar la prórroga en el primer
año del último tercio antes de su vencimien

to (lo que ocurrió en 2016), IFT, que presidía
en ese momento Gabriel Contreras, le pidió
a la SCT una opinión no vinculante (eso dice
la ley), sobre si consideraba el gobierno que
se debiera realizar algún cambio en su título
considerando que Telmex forma parte del AEP
en telecom, América Móvil y la SCT respondió
que no. Fue entonces que concedió la prórro
ga y le dijo que el título se lo entregaría en
2023 porque es la fecha legal establecida para
ese acto y que la concesión estaría vigente a
partir del 2026.
¿Podría haber modificaciones a ese títu

lo para introducir obligaciones sociales? Creo
que es más fácil que lo platique el Presidente
con don Carlos Slim. pues lo único que pue
de cambiar es que le eliminen la prohibición
delátele.
#C0P26... Todo está listo para que se realice
la Conferencia de las Naciones Unidas sobre
Cambio Climático de 2021 (COP 26), que es
el máximo foro de Naciones Unidas sobre el

tema, que se llevará a cabo del ls al 12 de no
viembre próximo.

Por ese motivo Jon Benjamín, embajador
de Reino Unido en nuestro país, asistió a la
presentación del posicionamiento del sector
privado mexicano para alcanzar las metas
de neutralidad ambiental expuestas en este
ante evento, y ahí reconoció la labor de em
presas, como Grupo Bimbo, que dirige Daniel
Servitje, por su compromiso con el medio
ambiente, incluso llamó a otras compañías a
que se unan a los esfuerzos de la panificadora.
Durante el evento se destacó que ya son

más de 50 las compañías en México que se
han sumado a la campaña Race to Zero. res
paldada por las Naciones Unidas, para cumplir
con el objetivo de alcanzar la neutralidad de
carbono, incluido Grupo Bimbo que ya ha ma
nifestado su compromiso en ser una empresa
que va rumbo a las cero emisiones netas.
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El Instituto Nacional de Estadística y Geogra
fía (Inegi) publicó su Encuesta Nacional de
Seguridad Pública Urbana correspondiente
al tercer trimestre de 2021. y entre los datos
interesantes hay uno en relación al sector
turismo.

Cancún y Los Cabos son los dos destinos
que encabezan la recuperación de la crisis
de covid19.

Sin embargo, en el primero de ellos, 84.7%
de la población percibe que hay un problema
de inseguridad pública y, en el segundo, sólo
lo registra 22.2% de sus habitantes.
Francisco Madrid, funda

dor del Cicotur, de la Anáhuac,
recuerda que la encuesta del
Inegi, cuyo rigor metodológico
considera a prueba de balas, se
hace en el entorno urbano, es
decir, entre los habitantes de
esos destinos.
También refrenda su con

vicción de que los viajeros
estadunidenses no leen las
alertas de viajes de su gobier
no, pero también subraya: "Es
una bomba de tiempo.

"La inseguridad —abunda—, en cualquier
momento puede impactar a los turistas: no
es una situación nueva y no quiere decir que
no pasen las cosas".

Finalmente comparte: "Es una informa
ción que incomoda mucho a los empresarios
con los que hablo".

Fernando Mora, vocero del gobernador
Carlos Joaquín, en Quintana Roo, tampoco
se oye cómodo, pero tiene elementos para
rebatir.

El primero, que entre una encuesta tri
mestral y la otra hay una mejoría, pues
la percepción se recuperó 4.6 puntos
porcentuales.

El actual secretario de Seguridad Públi
ca. Lucio Hernández Gutiérrez, está enfo
cado a dar resultados y el gobernador firmó
el Convenio Multifuente con el Secretariado
Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguri
dad Pública, que encabeza Leonel Cota, y
ahora se contará a la población flotante tan

grande que hay en la entidad, lo que derivará
en que aumente el número de policías y el
equipamiento.
Además, hace cuatro meses se puso en

operación el C5, uno de los Centros de In
teligencia más avanzados que aporta he
rramientas tecnológicas al combate de la
delincuencia.

Andrés Aguilar, responsable de la Secre
taría de Turismo de Quintana Roo, informa
que hay una aplicación para teléfonos móvi
les para apoyar a los turistas cuando ocurran
problemas de seguridad y un cuerpo policia

co especial para vigilar las áreas
turísticas.

"No puedes decir que nunca
pasará nada, pero estamos pre
parados para atender las situa
ciones eventuales que ocurran".

Mientras, en Baja California
Sur, el Congreso local ratificó a
Daniel de la Rosa como procu
rador general de justicia del es
tado, no obstante que trabajaba
para el panista Carlos Mendoza
y ahora lo hace para el more
nista Víctor Castro

Allí prevaleció una máxima del sentido
común que dice: "Es un error cambiar lo que
funciona bien".

O
DIVISADERO
ASETUR. El lunes sesionó la Unión de Se
cretarios Estatales de Turismo, que preside
Juan Carlos Rivera, y se presentaron nue
vos titulares de Turismo, pues después de las
elecciones hubo cambios en 15 entidades.

Además, estuvo Paola Félix por la Ciudad
de México, pues le pidieron la renuncia a su
antecesor.

Rivera será reelecto para un periodo más
al frente de la Asetur en el Tianguis de Mé
rida, pues nadie más ha levantado la mano
para contender y, además, los estatutos esta
blecen que un titular de Turismo sólo puede
aspirar a la presidencia de la Asetur después
de haber estado seis meses en el cargo.
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La semana pasada se presentó el 4o Informe del Grupo de
Trabajo Sobre Divulgación Financiera relacionada con el
Clima (TCFD, por sus siglas en inglés).

El TCFD, Task Forcé on Climate Related Financial Dis
closures, se creó en 2017 por iniciativa del Consejo de Es
tabilidad financiera y presidido por Michael Bloomberg. Su
objetivo es ayudar a empresas a identificar los riesgos que
representa el cambio climático, así como nuevas oportuni
dades de negocios que afectan al mundo empresarial, pero
también al financiero y a la economía en general.

Alan Gómez, miembro del TCFD, presentó los resulta
dos de este 4o Informe y destaca la mayor participaron de
empresas e instituciones. Si bien reconoce que el número
aún es bajo, 2600, destaca el hecho de que en 2021 parti
ciparon ya 83 de las 100 empresas más grandes del mundo,
con activos totales por más de 194,000 mdd.

El TCFD se creó por el Consejo de Estabilidad Financiera
(FSB en inglés) hace cuatro años y ha presentado 11 recomen
daciones que sirven de guía para que empresas e institucio
nes de 120 países enfrenten los retos que presenta el cambio
climático y que constituyen lo que, potencialmente. se ha
denominado un "cisne verde", un evento disruptivo o una
crisis en el sistema financiero que repercutirá en las finanzas.

Las empresas tienen que medir sus riesgos climáticos y
tener una planeación estratégica para enfrentar cambios,
desde hábitos de consumo que
pueden cambiar radicalmen Las empresaste los ingresos de una empresa,
hasta el mayor costo financiero tienen que medir
que implicará no cumplir con sus riesgoscompromisos para reducir la

climáticoshuella de carbono.

Informó que en 2021 se re y tener unagistró ya un crecimiento de 9%
planeaciónen relación a 2020 y, aunque las

recomendaciones del TCFD son estratégica.
voluntarias, el 50% de las em
presas que participaron revela
ron sus riesgos y oportunidades relacionadas con el clima.

Además, se ha incrementado ya a nueve el número de
países y jurisdicciones que han hecho obligatorio este tipo
de reportes: Brasil, Hong Kong. japón, Nueva Zelanda, Sin
gapur, Suiza, Reino Unido y la Unión Europea.

Y también los ministros de finanzas y gobernadores del
G7 y G10 y la Fundación IFRS han manifestado su apoyo a
las recomendaciones del TCFD.

SEGUIDORES O SUPPORTERS

Desde luego, no debe extrañar
sas e instituciones mexicanas que
dores o supporters del TCFD.

Y la lista la integran: AINDA,
Biva, Bolsa Institucional de Valores,
Citibanamex Afore, la CNBV,
zas Verdes. Deep Solutions,
tuario del Pacífico, Grupo Televisa,
Mario Molina Center for Strategic
the Environment, Operadora de
lores, consultora Vector Partners

IFT RENOVO DESDE 2016

Tras las sorpresivas declaraciones
Obrador, quien dijo que analizará
sión de Telmex en 2023, el IFT,
informó que. desde el 1 de diciembre
rrogó la concesión de Telmex por
sión se entregará en el primer
de acuerdo con el artículo 28 de
la facultad exclusiva de otorgar y prorrogar las concesiones
de los servicios de telecomunicaciones y de radiodifusión.
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• EL IFT es el encargado de dar las prórrogas en las
concesiones de telecomunicaciones y radiodifusión.
Una de las tantas razones para crear un órgano autónomo
en telecomunicaciones, como el IFT, fue el dejar de usar
las concesiones con criterios políticos de cada gobierno en
turno. Por eso, ayer el Instituto Federal de Telecomunica
ciones aclaró que es él y nadie más el encargado de dar
las prórrogas en las concesiones de telecomunicaciones y
radiodifusión.

¿Qué sucedió? El presidente López Obrador mencionó
el próximo vencimiento de la concesión de Telmex y señaló
que lo refrendarían siempre y cuando la empresa mantu
viera estándares sociales.

El único problema: ya no son los gobiernos, sino el ór
gano autónomo, el Instituto Federal de Telecomunicacio
nes, el encargado de dar nuevas concesiones o refrendarlas,
tanto en telefonía, televisión, radio, vaya, todo lo que eng
lobe telecomunicaciones y radiodifusión.

Telmex fue
YA SE OTORGO LA
PRÓRROGA DE CONCESIÓN clesincorporada
A TELMEX en 1990, en el
El Instituto Federal de Telecomu

sexenio de Carlosnicaciones, presidido por Adolfo
Cuevas, desde el 2016 había re Salinas de Gortari.
frendado la concesión a Telmex,

Pero su concesiónla empresa de telecomunicacio
nes fija de Carlos Slim. data de 1976.

Lo hizo porque Telmex cum
plió las medidas asimétricas, la
famosa preponderancia, como parte de América Móvil.

Sin embargo, el IFT acordó darle el título de concesión
hasta 2023 para revisar los cambios y la evolución del mer
cado, y estar seguro que sería una

La opinión del gobierno vino
el 2016. Es una opinión no vinculante.

Telmex fue desincorporada
Carlos Salinas de Gortari. Pero

Telmex cumplió con las exigencias
didas de preponderancia. Pero,
y forma con la exigencia de
refrendo tuvo que pedirlo en la
concesión. Así lo hizo. El IFT

de prórroga en la concesión desde
La prórroga de la concesión

ciembre de 2016. Es pública.
El IFT concluye: "En aras de

en el sector de las telecomunicaciones,
dejar claro que lo expresado por
rresponde a los hechos ni al
vez que la solicitud de prórroga
posibilidad de negarla...". Zas.

o
APLICACION MOVIL DEL INE,
PAPEL

Para la revocación de mandato
la decisión de hacerlo mediante
app. Tiene ventajas notables, una
ficación de firmas. Así ya no podrán votar los muertos. La
aplicación será eficaz para evitar cualquier trampa, más
barato y más eficaz. Si no tienes celular, el promovente del
INE, a través de la aplicación, tomará la foto de la credencial
de elector y foto en tiempo real. Y es todo. Directo al siste
ma del INE. Nada de ratón loco o demás trampas. Avance
interesante y más económico.
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Malditas narcoseries
La imagen de México está

dañada. El canciller Mar

celo Ebrard se ha perca
tado de esta penosa situación.
Seguramente llegó a esa clari
dad después de sesudas sesiones
de análisis con sus compañeros
Mario Delgado y Fernández
Noroña, que son mentes por
tentosas dedicadas al análisis

de fondo al bien común. ¿Y por
qué está dañada la imagen de
México en el mundo? Lo dicho

por el canciller es contundente y
certero: es culpa de las series de
narcos.

Así es. Ni quién se atreva a
contradecir a don Marcelo, que
ha dicho una verdad del tamaño
de una catedral. Nada más

desde la mala conciencia, desde
la ceguera que impide ver la rea
lidad nacional, en la que todo es
alegría, solidaridad y felicidad

colectiva, se puede dibujar un
país en el que impera el crimen
y la violencia. Solamente desde
la mente enferma de un sicó

pata como Epigmenio Ibarra se
pueden producir programas en
los que se enaltecen las figuras
de los grandes criminales de la
nación. El Señor de los Cielos fue

una serie en la que solamente se
habla de las cosas malas de Mé

xico, de los malos mexicanos. En
lugar de hacer una serie sobre
la construcción del aeropuerto
Felipe Ángeles y los restos de
mamuts alrededor o un docu
mental del Banco del Bienestar

y su amplia red de sucursales,
nada más están pensando en
cómo engrandecer a la gente
que vende mota y andan en ca
mionetotas de lujo.
Son toda una industria los que

se dedican a empañar la imagen
prístina de la nación. Gente sin

arraigo, conservadores que han
perdido sus privilegios con la
llegada del gobierno del pueblo.
Actores que en lugar de exigir
participar en alguna serie de la
deidad Tezcatlipoca o la vida y
muerte de Moctezuma Xocoyo
tzin, se ponen felices de inter
pretar a Caro Quintero, Amado
Carrillo o al Chapo Guzmán. Ac
trices que en lugar de interpre
tar a Leona Vicario o a Gertrudis

Bocanegra, prefieren el papel
de mujeres narcas, buchonas
armadas que incitan al sexo, la
violencia y la matazón.
Los que hacen las series de

narcos no han leído la Cartilla

Moral que distribuyó el go
bierno de la transformación y
no saben el mal que le hacen
al país. Eso lo dejó muy claro
el canciller Ebrard. La mala

imagen que dejan esas pro
ducciones son a todo nivel. Por
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ejemplo, a él se lo han comen
tado "primeros ministros, altos
funcionarios o representativos
de todo el mundo, y eso no nos
hace ninguna justicia". Qué
pena con esos señores amigos
de Marcelo que unos malos
mexicanos anden promoviendo
lo que no somos.
Además, mienten deliberada

mente. Veamos.
En la narcoserie: los crimi

nales son perseguidos por la
policía a la cual corrompen
sistemáticamente, se tienen
que esconder para que no los
atrapen y les tienen miedo a los
gringos.

En la vida real de nuestro

México: el Ejército captura al
hijo del narco más conocido en
el mundo. El grupo criminal
invade Culiacán y protagoniza
un enfrentamiento armado. El
Presidente ordena la liberación

del jefe de la banda.
En la narcoserie: los crimina

les se tienen que cuidar de los
funcionarios que no logran co
rromper y gastan grandes canti
dades de dinero en protegerse a
ellos y a su familia.
En la vida real de nuestro

México: el Presidente de la

República se baja de su camio
neta para saludar efusivamente
a la mamá del más temido

narcotraficante.

Como se puede ver en estos
dos breves pero ilustrativos
ejemplos, las series de narcos
no son más que programas de
ficción, ganas de inventar de
aquéllos que solamente quieren
dañar al país porque ya no hay
corrupción ni privilegios; indi
viduos que crecieron jugando
Nintendo, neoliberales de la
UNAM, conservadores de la co
lonia Del Valle. No dejaremos
que esos malos mexicanos man
chen la imagen de esta patria
que camina con la frente en alto.
¡Dales duro, Marcelo! ¡No a las
series de narcos! ¡Exigimos en
Netflix la vida del Peje!
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En suma
La próxima semana se pu

blicará el indicador opor
tuno del PIB, que es una

aproximación (normalmente
muy atinada) del valor agre
gado generado durante el úl
timo trimestre. Si el indicador
oportuno de actividad econó
mica publicado esta semana es
igualmente certero, el creci
miento frente al trimestre ante
rior fue exactamente cero.

Lo habíamos comentado ya:
los datos de agosto, y los pocos
de septiembre, mostraban es
tancamiento. Algunas caídas,
como en ventas de autos, pero
también en producción y ex
portación; algunos incremen
tos muy pequeños, en ventas
de autoservicios, por ejemplo.
En el conjunto parecía que no
habría avance, y eso es lo que
confirman las primeras estima

ciones de INEGI. El nivel de acti

vidad económica en septiembre
es prácticamente el mismo de
abril, y también es muy pare
cido al que se tenía cuando nos
fuimos al confinamiento, a la
mitad de marzo de 2020. Si
queremos ver las cosas de forma
optimista, podemos decir que ya
estamos en el nivel previo a la
pandemia. Si queremos ser más
serios, habrá que reconocer que
hemos perdido un año y medio,
que se suma al comportamiento
negativo que teníamos antes de
eso, producto de las terribles de
cisiones del gobierno.
De hecho, comparando este

tercer trimestre (según el indi
cador oportuno) con el tercero
de 2018, previo a la cancela
ción del aeropuerto y a la toma
de posesión de López Obrador,
el crecimiento económico acu

mulado es de 3%. Recuerde
que en esto ya no pinta la pan
demia, propiamente hablando.
La tasa de crecimiento anual

promedio, en los primeros tres
años del sexenio, es de 1%,
Esta columna no espera que
cambie en la segunda mitad.
En términos de empleo for

mal, falta poco para llegar al
nivel previo a la pandemia, y se
han creado 137 mil empleos,
comparando con el nivel de
noviembre de 2018. Son poco
más de 45 mil por año, que es
menos de la décima parte de
lo que se creaba, en prome
dio, cada año durante los 20
previos. Comparado con la
tendencia, hay un déficit de 1.2
millones de empleos formales
en la primera mitad de este go
bierno, y tampoco espera esta
columna grandes cambios en lo
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que resta de la administración.
Estos dos datos, crecimiento

y generación de empleo, ilus
tran muy bien el desempeño
del gobierno en materia eco
nómica: es un fracaso. No sólo

no logró incrementar el ritmo
de la economía mexicana, lo
desplomó. Y lo hizo antes de la
pandemia que les "cayó como
anillo al dedo" para excusarlos.
El miércoles, aprovechando

la publicación del reporte del
World Justice Project, comen
tamos que en todos los indica
dores de ese documento hemos
sufrido una caída en estos tres

años. Especialmente grave
en los casos de corrupción y

seguridad, que fueron las ofer
tas principales de la campaña
electoral que llevó al triunfo
al grupo que hoy gobierna. No
sólo no hubo alguna mejoría,
se incrementó la velocidad del
deterioro.

En lo único en que parecen
exitosos quienes tienen el po
der es en la destrucción insti

tucional y en la consecución de
venganzas personales. No han
logrado construir algún caso
que parezca realmente en
frentar corrupción (que sigue
creciendo, según el indicador
comentado), pero sí encarcelan
y persiguen enemigos políti
cos y personales. Peor aún, han

usado la excusa de corrupción
para desmantelar el abasto de
medicinas, el de combustibles,
el aeropuerto, las aduanas, y
han dejado a la administración
pública en los huesos, con lo
que la capacidad de gestión del
gobierno es ya prácticamente
nula.

Por eso me parece que la
iniciativa de reforma eléctrica

desnuda al grupo en el poder.
Porque en ella se resume esa
oferta destructiva guiada por
ideologías absurdas y resenti
miento. Y por eso mi insistencia
en que sólo la deshonestidad,
la ingenuidad o la cobardía
pueden explicar el respaldo a
esa caterva de maleantes.
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¿Texas? No, Accenture
va a Tekax, Yucatán

"Al inicio del siglo, ¡osyucatecos tuvieron el
acierto de instalaren Tekax una Universidad

Tecnológica"

"En total, serán mil los empleados que tenga
Accenture en Yucatán al terminar2022, una
circunstancia similar a la de Monterrey"

Tekax es un pueblito colorido
que recorren caminando
en unos 15 minutos. Su po

blación de unos 25 mil habitantes

cabe en las gradas de un estadio
de fútbol y es posible que sobren
sillas.
Como referencia del nivel de

ingreso de su gente, sepan que ahí
solo hay un pequeño almacén de
la marca Bodega Aurrerá, con un
atípico estacionamiento arbolado.
Pero al inicio del siglo, los yu

catecos tuvieron el acierto de
instalar ahí una Universidad
Tecnológica.
Sus graduados suelen emigrar

115 kilómetros al norte, aMérida,
para encontrar oportunidades.
Pero ahora recibirán 200 ofertas

de empleo para especialistas en

tecnologías de la información, cu
yos salarios empiezan en unos 15
mil pesos mensuales. Los empleos
los llevará ahí Accenture, la em
presa encabezada en México por
Jorge Castilla Ortuño, que se en
foca hoy en digitalizar empresas
mexicanas; envolverlas compati
bles con una población que ahora
hace su vida en un smartphone.
La movida es estratégica por

parte de esta empresa consultora
con oficinas centrales en Dublín,
Irlanda.

Sucede que el plan de Tekax se
replicará en Valladolid, y en Mé
rida ofrecerán otras 600 plazas.
En total, serán mil los empleados
que tenga Accenture en Yucatán
al terminar 2022, en una circuns
tancia similar a la que hoy ocurre
en Monterrey, Nuevo León.
El gobierno de Yucatán ade

cuará el plan de estudios de
escuelas como la de Tekax, a la
medida del equipo que requiere
Castilla.

Además, la compañía evitará
la inversión en oficinas, pues las
instalaciones educativas vallisole

tanas y las de Tekax, serán adap
tadas para que funcionen para
albergar las operaciones de los
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nuevos empleados de Accenture,
que serán "híbridas". En la capital
yucateca sí buscan instalaciones.
Los contratados dividirán su

tiempo entre el "home office" de
su casa, y las reuniones presencia
les con el resto del equipo en las
citadas oficinas escolares.

Si ustedes encabezan una orga
nización, anoten la recomenda
ción para su equipo que trabaja "a
distancia".

Hay pocas empresas con tanta
experiencia asesorando a otras
compañías y en Accenture nota
ron que la presencia del equipo
para hacer trabajo conjunto es
indispensable para reducir la
rotación de personal en la era
post pandémica. Genera víncu
los con la institución, aunque la
convivencia dure dos días cada
semana.

A nivel mundial, la corporación
que acá encabeza Castilla, facturó
50 mil 533 millones de dólares
anuales en 12 meses contados

hasta agosto, 14 por ciento más
que un año antes.
El margen de sus ganancias

netas del 11 por ciento sobre
cada dólar, resulta envidiable
para otros negocios, pero aun así
resulta bajo cuando se le com
para con el de otras empresas
tecnológicas.
Por esa razón, tiene lógica

transferir plazas laborales a re
giones de menores costos labo

rales, como Yucatán, en donde
su rango salarial podría topar
en alrededor de 90 mil pesos
mensuales.

Es una circunstancia que pa
rece tener efectos globales. La se
mana pasada, Bloomberg publicó
que en Nueva Yorky San Fran
cisco en donde un recién gra
duado en carreras tecnológicas
tiene acceso a sueldos de 100 mil

dólares anuales (unos 160 mil
pesos mensuales) los ascensos
en estos montos parecen haber
topado, finalmente.
Eso, en buena medida, por la

entrada en competencia de ciu
dades como Seattle, Austin y San
Diego, en donde los sueldos au
mentan a tasas que van del 4 al 9
por ciento anualmente.
El Gobierno de Mauricio Vila,

en Yucatán, luce enfocado justa
mente en atraer puestos laborales
de valor agregado en tecnología
ofreciendo entrenamiento de
recursos humanos a la medida.

Es una tarea que cayó en manos
de Ernesto Herrera, secretario de
Fomento Económico que por sus
resultados, trascendió una admi
nistración priista y ahora forma
parte de la albiazul de Vila

Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero

Esta columna y su autor se toman un breve
descansó. Regresan el martes.
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EXPECTATIVAS
¿Qué esperan los
mercados para hoy?
Se darán a conocer los datos
preliminares para octubre
del índice de los qerentes
de comprasdel sector
manufacturero y servicios
(PMI, por sus siglas en inglés]
de EU; mientras que México
seconocerá la inflación al
consumidor para la primera
quincena de octubre.

MÉXICO: A las 6:00 horas
se conocerán los resultados

de la inflación en la primera
quincena de octubre;
analistas esperan que crezca
6.1 por ciento anual.
En la Bolsa de Valores se

esperan resultados de Grupo
Aeroportuario del Sureste y
Gigante.

ESTADOS UNIDOS: A
partir de las 8:45 horas
se conocerán los datos

preliminares del PMI
manufacturero, de servicios
y compuesto en octubre.
A las 10:00 horasjerome

Powell, presidente de la
Reserva Federal de EU, dará
un discurso sobre retos a

laestabilidad monetariay
financiera postCovid.

 Rafael Mejía
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El juego del bienestar
"Habría riqueza
para los ganadores,
pero que serían
pocos, con muchos
quedándose"
Eran millones de pobres y

desesperados, atrapados
y sin perspectivas de salir

de su deprimente situación.
Uno a uno, se les acercó un
hombre que se veía confiable,
hablaba su lenguaje, el del pue
blo, y se ganaba su confianza.
En el metro, en la plaza, en una
calle, los interceptaba e invi
taba a jugar "vota en la elec
ción". Prometía lo que tantos
habían perdido, vendiéndose
como el "rayito de esperanza".
Todos se encaminaron a

la casilla electoral y entrega

ron su consentimiento para
el juego, cruzando la boleta
electoral como se les dijo. Y
en ese momento perdieron el
conocimiento.

Cuando despertaron se en
contraron con muchos otros

a los que solo distinguía el
número de su voto, desde el
primero hasta 30 millones. El
hombre estaba entre ellos, pero
con un título y número espe
cial: el Presidente (001). Fue
entonces cuando supieron que
realmente habían aceptado
participar en el "juego del bien
estar" en una serie de etapas.
Que habría riqueza para los ga
nadores, pero que serían pocos,
con muchos quedándose en el
camino.

El primer juego fue "abra
zos o balazos". Se confundió
a los jugadores en tratar de

distinguir a buenos y malos
mezclando los roles que tra
dicionalmente tenían. Se les
anunció que deben abrazar a
los correctos o recibirían bala

zos si se equivocaban. Muchos
cayeron abatidos por no estru
jar a los criminales que ahora
eran los buenos para 001,que
daba el ejemplo con fraternos
apretones.
La segunda etapa fue "sa

lud como en Dinamarca". La

eliminación de jugadores fue
más simple: 001 había ofrecido
consultas, medicinas y trata
mientos gratuitos a todos los
jugadores. En lugar de eso re
cortó el dinero disponible para
absolutamente todo, alegando
que algunos se lo estaban ro
bando. Enfermos de cáncer

(niños y adultos) de repente se
encontraron sin tratamientos
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y quimioterapias, sin pruebas
de mama o cervicouterino,
metidos en un cuarto enorme y
vacío llamado "INSABI". Para
agregar sadismo, 001 ofrecía
cada cierto tiempo que ya lle
garía lo prometido, acusando a
los sobrevivientes que reclama
ban de ser unos golpistas y que
rer adueñarse del juego.
Para los sobrevivientes, la

tercera etapa fue igual de cruel:
"pañuelo blanco". Sin aviso
previo, 001 sacaba uno de su
bolsillo y, sonriendo, procla
maba que era el momento de
repartir dinero entre los que
quedaban. Los jugadores se
fueron dando cuenta que esos

recursos solo llegaba a aquellos
que, en secreto, seleccionaba
001, incluyendo sus hermanos,
hijos, prima y cuñada, aparte
de otros que se habían ganado
su favoritismo como colabo

radores. Los demás seguían
endeudados y en pobreza. En
cada ocasión 001 les decía,
con seriedad y aplomo, que los
comprendía, porque eran tan
honrado y pobre como ellos.
"Polariza, todos contra to

dos" fue la siguiente etapa, con
001 azuzando a los jugadores
a matarse entre ellos, distin
guiendo entre "pueblo bueno y
malo", "clase medias", "aspi
racionistas" "conservadores" y
"fifís", armando bandos rivales.

Su golpe maestro fue pretender
dar a todos una oportunidad
para quitarle el número princi
pal, con la farsa de una "revo
cación de mandato".

Y mientras todo el juego
transcurría, 001 dedicaba el
abundante dinero prometido
para los premios (y que no
se quedaban sus parientes y
amigos) a proyectos que nada
tenían que ver con los sobrevi
vientes, destacadamente una
petrolera, un tren y un aero
puerto, todos tiraderos de re
cursos. Porque el secreto final
del juego es que se trataba real
mente de satisfacer el bienestar

y enloquecido ego de 001.
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Y ahora, ¿quién va a amarrar al Puma?

Era el 9 de marzo de 2018. Estábamos en cam
pañas electorales y los candidatos presidencia
les acudieron a la Convención Bancaria que

se realizaba en Acapulco.
Allí, López Obrador hizo una afirmación que se

hizo célebre. Dijo: "Si se atreven a hacer fraude
electoral, yo me voy para Palenque, y a ver quién
va a amarrar al tigre. El que suelte al tigre, que lo
amarre".

Hoy podríamos parafrasearlo: el que suelte al
Puma, que lo amarre.
Muchos universitarios escucharon atónitos ayer al

presidente:
".. .hasta la UNAM se volvió individualista, defen

sora de esos proyectos neoliberales, perdió su esen
cia de formación de cuadros de profesionales para
servir al pueblo. Ya no hay los economistas de antes,
los sociólogos, los politólogos, los abogados... enton
ces sí, fue un proceso de decadencia".
Quizás AMLO no recuerde que la UNAM en el año

2018 se volcó a votar en su favor.
No fue sorpresa. La universidad pública más im

portante del país fue de izquierda en las últimas
décadas. Así que, la posibilidad de que llegara al
gobierno un personaje que provenía de los movi
mientos populares despertó entusiasmo entre es
tudiantes y académicos, que se volcaron a respaldar
al candidato de Morena.

En un lapso de tres años, las cosas cambiaron
completamente.
Los universitarios han decepcionado profunda

mente a AMLO. Él esperaba que fueran seguidores
incondicionales y resulta que, aun quienes votaron
por él, se convirtieron en ciudadanos exigentes y crí
ticos. Imagínese, qué atrevimiento.
Quienes conocemos la UNAM, sabemos que en su

naturaleza hay un pensamiento crítico que no se
puede erradicar.
Yo ingresé a la UNAM en 1974. Eran tiempos en los

cuales el gobierno de Luis Echeverría buscaba obte
ner el respaldo de los universitarios, sin conseguirlo.
Pude percibir la evolución del movimiento estu

diantil, de las organizaciones sindicales que nacían,
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de la transformación del mundo académico. Fui

alumno de la UNAM desde preparatoria hasta egre
sar de un posgrado. Y después tuve la oportunidad
de impartir clases por varios años.
Además, tengo muchos amigos cercanos que están

en activo en este momento en la UNAM.

Así que creo tener la información suficiente para
afirmar que la crítica del presidente López Obra
dor es desinformada e injusta.
No sorprende, pues se trata de una afirmación más

que refleja su desinformación y la pérdida gradual
de conexión con la realidad.

Esto deriva de que ha dejado que su círculo más
cercano lo aisle y lo cerque.
AMLO tuvo alguna vez una vocación pragmática

que lo hacía escuchar diversas voces aun cuando es
tuviera en desacuerdo con ellas. Hoy ya no sucede.
Desde el poder que da la Presidencia de la Repú

blica y en la soledad de Palacio, se ha quedado con
sus fantasmas, sus prejuicios y sus aplaudidores.
Sin embargo, me imagino que universitarios como

la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum, su preferida para sucederlo, han de ha
ber escuchado con alarma las declaraciones del día

de ayer.
López Obrador ya perdió todo interés por atraer a

las clases medias, entre las que se cuentan destacada
mente los universitarios.

El problema es que ellos son por naturaleza 'aspira
cionistas'. No se conforman con el mundo que tene
mos y buscan mejorarlo. Para ellos y para su entorno.
En muchas ocasiones provienen de segmentos so

cioeconómicos con ingresos medios o bajos y aspiran
a una vida mejor.
Pero eso no significa que se olviden ni de su en

torno ni de su país. Saben que el pensamiento crí
tico es clave para servir al pueblo. Cancelar la crítica
sería cuestionar su propia razón de ser.
Pero no es lo mismo apoyarse en los universitarios

para llegar al poder, que cultivar y aceptar el pensa
miento crítico cuando se está en el gobierno.
Bien dicen algunos que lo conocen: el peor ene

migo que tiene AMLO es él mismo.
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Las acciones deGruma ganaron 4.33% este jiitytef
en la Bolsa Mexicana de Valores, alcanzando un precio de
229.1 8 peses cada una, tras presentar en la víspera su reporte
al tercer triíftSstre del año, en el qué informó sobré mepresven
tas en Estados Un idos y que el aumento en el precio de la hari
na de maíz impulsará sus ingresos/a partir del cuarto trimestre de
este año.

Entre julio y septiembre pasados los mayores precios de maíz
y la iiifaciÉl ¡repujáronlo :»J=JCTtas»8 Icat£uabsiBi>
bieron 7 por ciento.

Por esa razón directivos de la mayor productora de harina de
maíz y tortillas del mundo, evaluarán, si el próximo año volverán
a aumentar el precio de sus productos en /V&iep, en tanto la Irr
fbpSfl wt sfiíBigp pfc. Asbsalte, aijprili oh #tvoi ji b s^o*
lución de la cotización del maíz, su principal insumo, así como
la demanda en China.

Los títulos de la plataforma para realizar transacciones elec
trónicas, PayPal, cayeron 5.86% este jueves en el NASDAQ,
colocándose en 243.21 dólares por título, mientras que la pla
taforma creativa, Pintérest, cerfó con un decremento del 2.12%
a 61.35 dólares cada acción, en la Bolsa de Nueva York
(NYSE).

Lo anterior, luego de que el miércoles PayPal anunciara que
;se encuentra en conversaciones para la posible adquisición de
Pinterest.

La transacción está planeada en 45,000 millones de dóla
res y lo que busca PayPal escapturar el mercado electrónico, a
tovés < 1$ psfei ctekfii ii tín p®s pxj b fu ro s|piifioqp ansí''
Sírrfeit jyjjp: lissifioieici gm ¡Tfreso.fstflsfés fetapsar
tas por publicidad.

Altos Hornos de México ¡AHMSA) analiza la posibilidad de
recurrirá la protección del Capítulo 1 1 déla Ley de Quiebras en
Estados Unidos para evitarcumplirel acuerdo reparatorio que
negoció con el gobierno de México por la venta de la planta
de fertilizantes Agro Nitrogenados en 201 3, según dio a cono
cer si diario The Wall Street Journal.

La solicitud de protección bajo las le/es estadounidenses tam
bién permitiría a la mayor siderúrgica del país vender una parte
o la totalidad de su negocio.

AHMSA ssmprometióél pago de más de 216 millones de
dólares que, a consideración del gobierno mexicano, la e'ffipré
sa estatal Petróleos Mexicanas (Pemex) pagó de sobreprecio por
la planta de fertilizantes.

El acuerdo permitió a Alonso Ancira, presidentey principal
accionista de la empresa, obtener su libertad luegode un par
de meses preso en el Reclusorio Norte, acusado por su presun
ta participación en los delitos de lavado de dinero, así como sus
vínculos por supuestos sobornos que involucraban a Emilio Loza
ya Ausfin, exdirector general de Pemex durante la administración
del expresidente Enrique Peña Nieto

La próxima semana arrancará la campaña para la Preven
ción del Cáncer de Mama, la cual m organizada por el Gru:
po Walworth, donde las colaboradoras menores a 40 años
de dicha empresa recibirán de manera gratuita ultrasonidos de
mama ypélvicó, loscuales se realizarán dentro dé sus mismas
instalaciones.

Bis fmira, qt» fot * i1: w«fe jIvuias irafitriafesaatt aval
en el sector energético ostenta ya cerca de 179 años de expe
riencia, lo cual la posiciona como una de las compañías más
antiguas del mundo y Cuyos: productos cuentan con los más altos
estándares de calidad y apego a bs Normas internacionales,

Monex Casa de Bolsa dio: a conocer qoe'sáb el 20% de las
emisoras que cotizan en la Bolsa mexicana han publicado su re
porte trimestral, pero de esa cifra 42% ha superado las expecta
tivas de los analistas.

Entre ellas se encuentran Gruiría y Vesta, que aumentaron su
ftuj<a yHS • 1H respeclivaJüllk W SSScírfii ás fe
«Ssperado.

Asimismo, el 28.6% ha reportado en línea como Liverpool y
Hoteles City, mientras qu# otro 28.6%¿e encuentra por debajo
de las expectativas, corra#&él Caso de Nerrrak (34.7%) y Ax
tal (23%).
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La Miscelánea Fiscal
Y el desarrollo cultural
El desaire presidencial a la sociedad

civil organizada se ha manifestado
en estos tres años con descalifica

ciones, ataques, acusaciones sin
fundamento y ahora con una refor

ma a la Ley de! ISR que elimina la excepción
que permitía a personas físicas y asociacio
nes civiles promover el desarrollo sociocultural
del país. La propuesta disminuirá las deduc
ciones que podían obtener los donantes y ten
drán que pagar más impuestos o destinar sus
recursos a otras actividades. Esto desincentiva

la donación a instituciones que realizan activi
dades en estos rubros mediante la modalidad
de donatarios autorizadas.

Hay que ver el estudio del Cemefi y la
Cuenta Satélite del INEGI para dimensionar
las donaciones en hogares provenientes de
organizaciones sin fines de lucro, así como
las transferencias de bienes y servicios. El sec
tor cultura y recreación reporta un importan
te empleo de personal, remunerado o como
trabajo voluntario. Algo que ayuda al mal
tratado sector cultural, donde el gobierno ha
eliminado instrumentos financieros, ha deses
timado la política de estímulos fiscales y ha
cambiado las reglas de operación centrali
zando las decisiones a modo.

Hoy más que nunca el sector cultural nece
sita de la concurrencia del Estado, la iniciati
va privada, personas físicas y sociedad civil.
La deshilvanada propuesta del gobierno fe
deral en esta materia reconoce, en el aparta
do "Economía cultural" que la creación es un

impulso innato que se extingue por falta de
estímulos: "para reactivar nuestra economía
cultural, tenemos que apoyar a nuestros crea
dores". En el rubro titulado "Participación pri
vada", señala que galeristas, teatreros, pro
motores, libreros y muchos otros empresarios
de la cultura, no encuentran esquemas fisca
les y financieros propicios para crecer: "Tra
bajaremos de la mano de la SHCP y la Se
cretaría de Economía para diseñarlos". Han
hecho lo contrario.

Esta modificación a la Miscelánea Fiscal
es contraria a lo establecido en el artículo 25
constitucional. Corresponde al Estado, nos
dice, la rectoría del desarrollo nacional inte
gral, sustentable democrático (...), mediante

la competividad, el fomento del crecimiento
económico, el empleo y una ¡usta distribución
del ingreso y la riqueza, que permita el pleno
ejercicio de la libertad y la dignidad de los in
dividuos, grupos y clases sociales, cuya segu
ridad tiene protección constitucional.
Ejemplo, el derecho de libertad de aso

ciación consagrado en el artículo 9o consti
tucional. Derecho que implica la posibilidad
de que cualquier individuo pueda establecer,
por sí mismo y ¡unto con otras personas, una
entidad con personalidad jurídica propia, cu
yo objeto y finalidad lícita sea de libre elec
ción. Un derecho constitucional y convencio
nal. Véase el artículo 16 de la Convención
Americana sobre Derechos Humanos; todas
las personas, dice, tienen derecho a asociar

se libremente con fines ideológicos, religio
sos, políticos, económicos, laborales, socia
les, culturales, deportivos o de cualquiera otra
índole, cuyo ejercicio solo puede estar sujeto
a las restricciones previstas por las leyes que
sean necesarias en una sociedad democráti

ca. ¿Y para qué se asocian las personas? Pa
ra auxiliar al Estado y llegar a donde no pue
de, o no quiere llegar. Lo mínimo que podrían
tener son condiciones de desarrollo.

La Ley General de Cultura y Derechos Cul
turales, en su Título Cuarto, "De la participa
ción social y privada", plantea que los dis
tintos órdenes de gobierno promoverán la
participación corresponsable de la sociedad
en la planeación y evaluación de la política
pública. Que la Secretaría celebrará los con
venios de concertación para su ejecución e
impulsará una cultura cívica que fortalezca la
participación de la sociedad civil en los meca
nismos de participación. En el Capítulo II del
citado ordenamiento, "De la participación del
sector privado", dice que los distintos órdenes
de gobierno promoverán y concertarán con
los sectores privado y social los convenios pa
ra la investigación, conservación, promoción,
protección y desarrollo del Patrimonio Cultu
ral; y que la Secretaría celebrará los conve
nios de concertación entre autoridades y los
sectores privado y social, para promover y fo
mentar la importancia de la participación de
los diferentes sectores de la población en la
conservación del patrimonio cultural.
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El Consenso de ( ornwall
Es el nombre que el G7, Ale

mania, Canadá, Estados Uni
dos, Francia, Italia, Japón y
Reino Unido, los siete países
más ricos de occidente, han

dado al documento en el que expertos,
después de un extenso proceso de aná
lisis y consulta, responden a la pregun
ta de cómo las economías pueden ser
más resistentes a los choques externos.
Como inevitablemente enfrentamos im
portantes riesgos, así lo muestra la pan
demia del coronavirus, se requiere de
nuevos mecanismos de gobernanza
global, que hagan posible la coopera
ción y la acción colectiva.
Son siete las recomendaciones que

serán presentadas ante el G20 al final
del mes. Una es hacer y financiar pla
nes para enfrentara las pandemias, co
mo estrategias para desarrollar y distri
buir de manera equitativa las vacunas.
Para lograr esa misión se requiere el fi
nanciamiento público y el privado que
permita la investigación y el desarrollo.
La segunda es acelerar la economía cir
cular y las acciones que combaten el
calentamiento global. La tercera es pre
venir ataques cibernéticos, establecer
un sistema global de gobernanza digi
tal, pero también generar competencia,
combatir los monopolios en esa área y
crear una sistema impositivo justo, que
capture la riqueza que se está generan
do. El cuarto es promover reformas al

comercio y a las patentes de medica
mentos, así como evitar los subsidios a
la exportación por parte de las grandes
economías.

El quinto es incrementar la inversión
en el periodo post pandemia, acelerar
la transición verde y establecer impues
tos mínimos a empresas globales y di
gitales. El sexto es ampliar el espectro
de las mediciones de bienestar, no li
mitarlas al Producto Interno Bruto, pa
ra considerar también indicadores de

salud, laborales, de género y de inclu
sión de minorías. El séptimo es estable
cer mecanismos de coordinación y pla
nes de emergencia para garantizar las
cadenas de distribución y la provisión
de bienes críticos para la economía, co
mo los seminarios conductores y mine
rales esenciales.
El nuevo consenso es distinto al de

Washington en el sentido de que no
considera a la globalización como
una fuerza siempre positiva, que con la
apertura de mercados, financieros y de
bienes, va a generar prosperidad y es
tabilidad para todos. Se reconocen im
portantes riesgos y se asume la necesi
dad de una gobernanza efectiva, en la
que los países más ricos asuman bue
na parte de la responsabilidad del fi
nanciamiento en varios aspectos crucia
les, como los medicamentos, para que
la propiedad intelectual reconozca que

el conocimiento es un proceso de crea
ción colectiva. Se profundiza en el con
cepto de solidaridad internacional, pa
ra que la innovación se comparta con
todas la naciones. En general, se pro
pone un estado activo para generar in
novación que permita alcanzar metas
de interés público.
Se deja claro que la humanidad va

a enfrentar nuevos choques similares a
la crisis financiera de 2008 y a la del
coronavirus, que profundizaron la des
igualdad y afectaron la calidad de vida
de millones de personas, por lo que se
requiere de acciones para prevenirlos
y actuar a tiempo. Esto es importante
para reducir los costos de riesgos agu
dos, como las pandemias, o las crisis
financieras, pero también se requiere
actuar para hacer frente a riesgos cró
nicos, como la profundización de la
desigualdad en términos de ingreso o
el cambio climático. De la discusión tie

nen que derivarse acuerdos concretos,
de corto plazo, como garantizar la va
cunación en las naciones en desarrollo,
que siguen rezagadas, el concretar los
acuerdos de impuestos mínimos globa
les para las corporaciones y la empre
sas digitales, así como generar fondos
de investigación y desarrollo, financia
dos por los países del G7, en temas mé
dicos y climáticos, bajo esquemas en
los que la propiedad intelectual y el co
nocimiento sean compartidos.
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Project SyndicateQConnie Hedegaard

La Unión Europea
tiene que dar
un paso adelante
en Glasgow
• Mientras los líderes mundiales se preparan
para reunirse en laCOP'26, el próximo mes, las
expectativas de progreso son bajas, incluso cuando
la necesidad de abordar el cambio cli mático

se vuelve más urgente. La Unión Europea fue
fundamental en la construcción de la coalición

necesariaparaconcluirelacuerdoclimático
de París, en 201 a y el éxi to en G lasgow pttede
depender nuevamente del liderazgo de la UE.

COPENHAGUE .Tal vézel
primer ministro británico, Bo
ris Johnson, no (e agrade a
todo el mundo lespfecialmen
te a los líderes de la Unión

Europea opuestos al brexit), pero el Reino
Uttd'&sstfi'»] caoitrfifiifc Id iltiiTEt jporidra
de negociaciones por el cambio climático
la COP26, que tendrá lugar en Glasgow
el mes que viene, por lo que la UE debe
dejar de lado sus problemas con Johnson y
llegar preparada para trabajar.
Hasta ahora la historia de las conversa

cionesírrundiajes que formaron parte de la
Convención Marco de la ONU sobre=el
Cambio Climático es una historia de dos

ciudades europeas: Copenhague y París.
En el 2009 los lídétes del mundo y los

negociadores de sus: países sé retiñieron
en Copenhague para cerrar un tratado in
tegral que comprometería al mundoentero
con acciones de largo alcance para evitar
los peores estragos del calentamiento glo
bal; pero eso no ocurrió. Fueron demasia
dos los participantes (y emisores) de más
peso que llegaron sin propuestas viables

para reducir las emisiones deqases de
efecto invernadero (GEI).

Los líderes de la Unión Europea que*
daron esperando en los pasillos mientras
Estados Unidos, China elndia diseñaban
un acuerdo no vinculante que dejó muchos
problemas pendientes. Los representantes
de los países más vulnerables observaron
desesperados njigntras Sus intereses, una
véz más, quedaban de lado.

Un error clave en d cálculo político con
denó al fracaso a la reunión de Copenha
ípfe: la UniíHBjropea noaiadaietifca
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su propia gente,es además un socio fun
damental de los países más afectados por
las aterradoras consecuencias del cambio
climático. Sin la participación europeay
Con m<3 ITi <3 ©fiero: 0, u na 0 s i s te n c i a pj|l í
ticcie,práctica,y finante» reacios paisa
más vulnerables quedan fuera de las negó"
ciaciones y sin opcianes.en términos de las
condiciones del apoyo que jecibirán y de
dónde provendrá.

Pero la Unión Europea aprendió deesa
experiencia: en 2011 en la CQP1 / en
Durban, Sudáfricci lideró la situación Con
yn hoja dé ruta para garantizar qúi quié
nes corren más riesgos hacer oír sus voces.
Esa iniciativa logró resultados que prepara
ronel terreno para el acuerdo climático de
París en la COP2 I, Cuatro años después.

En.el 2015, cuando los líderes mundia
les visitaron París, los europeos volvieron a
desempeñar un papel clave. La Unión Eu
ropea ayudó a crear la Coalición de Gran
Ambición, un grupo informal de países
desarrollados y en vías de desarrollo com
prometidos con la meta común de una tran
sición genuino hacia una economía verde.

Esta vez, Estados Unidos y China dieron
señales de entender el interéscompartido
por la acción climática mundial. Se esta
bleció la meta de limitar el calentamiento
global a 1.5 ° C respecto dé los niveles
préindustriales y los países desarrollados
a KíarpMTitfi «es o f¡ ÉHSfcícr (los saLm*»
zos de los más pobres para mitigar el
impacto del cambio climáticoy lograr Un
crecimiento económico sosténiblé, Quedó
en manos de las principales:economías la
responsabilidad de actuar rápidamente y
«MpSitir tas bertsicioB A si riqHBHiy
conocimiento.

Jjl fiflfláel te Ifeitó /, elpifeii
to, el futuro empezó a tener mejor aspecto,
feró.én los seis años qué transcurrieron des
de entonces, las emisiones anuales de GEI
siguieron aumentando, incluso durante la
pandemia éñ 2020. Los modelésclimáíi
eos resultaron devastadorarflínte precisos
en su previsión del aumento dé la frecuen
cia <§ intensidad de las inundaciones, hura
Canes, incendios fuera de control y olas de
Calor asesinas. Y esto, como sabemos,. es:
solo el principio.
AunquSen algún momento se consideró

que las discusiones sobre la crisis climática
¡eran un problema para las generaciones?
venideras o quienes ya vivían en condicio
nes extremas, ahora Europa sufre también.
Los alemanes y los belgas mueren debido
a las inundaciones, y las temperaturas ex
tremas cambian drásticamente a comuru
dadesjenterasen todo el Mediterránea,
Y así llegamos a Glasgow. Se suponía

que este año todos los signatarios de París,
después de evaluar süs avances, volverían
a la mésa listos para aumentar sus ambicio
nes de acción a escala local y, enél caso
de los países más ricos, apoyar a los más
pobres. Pero el dinero queofrecen sencilla
mente no alcanza. Y la decisión del Reino
Unido de 'reducir su compromiso histórico
de ayuda al extranjero del 0,7 % de su
PBI apenas unos mesesrantes dé asumir la
presidencia de la COP envió el mensaje
equivocado.
Mientras tanto, algunas partes del gor

blerno británico parecen estar más centra
das en el espectáculo que en la sustancia
y Estados Unidos y China parecen más de
cididas a provocarse entre sí que a centrar
sus réspecfivas contribuciones en la lucha

contra el calentamiento global. Las tareas
para los dos mayores emisores juntos ge
neran casi la mitad de las émisiones en el
mundo Son claras: Estados Unidos debe
dHT|>ln íspicir&a á hii€*fitarri¡¡sfflkí ri¡
máticoy China debe dejar paulatinamente
de usarél carbón. Ambas cuestiones son
igual de importantes.

Pero, ¿dónde están los europeos? Pocos
gobiernos de la Unión Europea, si es que:
hay alguno, están seriamente involucrados
en términos diplomáticos para recomponer
la Coalición de Gran Ambición, que resul
tó fundamental en París y la Unión Europea
no presiona realmente a Estados Unidos
para que aporte su cuota de los 100,000
millones dé dólares anuales proffjétidos a
los países pobres para ayudarlos a adap
tarséy prosperar.

Para que la COP26 ocupe su merecido
lugar en la historia como el momento en
que el mundo decidió verdaderamente tra
tar de trabajar en conjunto para solucionar
la mayor amenaza que hemos enfrentado,
la Unión Europea debe hacerse oír. Es el
bloque comercial más rico del mundo, la
fuerza diplomática más consolidada, y
un ejemplo del poder de la tolerancia y la
equidad. A menos que desempeñe su pa
pel decisivo, la COP26 fracasará.
Todos,, en todas partei, wissnpfiQia

lemos si la Unión Europea, ¡unto con sus: lí
deres y su maquinaria diplomática, actúan
ahora para evitar él desastre y garantizar
la victoria de una acción climática mun
dial, inclusiva y ambiciosa. Glasgowtiéne
que conseguir dineroy reducciones réalés
de las emisiones. El mundo no puede dar
se el lujo de otro Copenhague,
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Tienen .31 países
códigos tributarios
más competitivos
que el mexicano
El Tax Foundation, una ONG fundada en 1937

y ubicada en Washington, difundió hace un
par de días la octava edición de su Interna
tional Tax Competitiveness Index o ITCI [Indi
ce de Competitividad Fiscal) que, de acuerdo

con lo que anota en su introducción: "... busca medir
hasta qué punto el sistema tributario de un país se ad
hiere a dos aspectos importantes de la política tributa
ria: la competitividad y la neutralidad. Un código tribu
tario competitivo es aquel que mantiene bajas las tasas
impositivas marginales (...) Si la tasa impositiva de un
país es demasiado alta, impulsará la inversión en otros
lugares, lo que conducirá a un crecimiento económico
más lento (...) Según la Organización para la Coope
ración y el Desarrollo Económicos (OCDE), los impues
tos corporativos son más dañinos para el crecimiento
económico y los impuestos sobre la renta de las perso
nas físicas y los impuestos al consumo son menos dañi
nos. Los impuestos sobre los bienes inmuebles tienen el
menor impacto en el crecimiento".
El ITCI permite comparar los códigos tributarios de

37 países y explica por qué algunos son buenos o ma
los modelos de reforma.
El ITCI 2021 incluye a 37 de los 38 países perte

necientes a la OCDE. No aparece Costa Rica, que en
mayo pasado ingresó a la organización.
Los primeros 10 lugares los ocupan, en orden des

cendente: Estonia. Letonia, Nueva Zelanda, Suiza, Lu
xemburgo, Lituania, República Checa, Suecia, Austra
lia y Noruega.
Estonia ocupa por octavo año consecutivo el primer

lugar "por cuatro características positivas de su sistema
tributario: 1) una tasa impositiva del 20% sobre los in
gresos corporativos que solo se aplica a las ganancias
distribuidas; 2) un impuesto fijo del 20% sobre los in

gresos individuales que no se aplica a los ingresos por
dividendos personales; 3) su impuesto a la propiedad
se aplica solo al valor de la tierra, más que al valor de
los bienes inmuebles o el capital; 4) exime a las corpo
raciones nacionales del 100% de impuestos internos
sobre las ganancias obtenidas en el extranjero".
México, que de 2014 a 2019 ocupó el lugar 32

en el ITCI, bajó al 33 en 2020 y en esa posición apa
rece este año, arriba sólo de Portugal, Francia, Polo
nia e Italia.

Para el Tax Foundation, algunas fortalezas del sis
tema tributario mexicano son: "La tasa del ISR de las

personas físicas sobre los dividendos es del 17.1 %,
por debajo del promedio de la OCDE de 24.1 %; las
corporaciones pueden deducir los impuestos a la pro
piedad al calcular la renta gravable; y permite el trata
miento de último en entrar primero en salir al costo de
inventario". Sin embargo, el sistema tiene algunas de
bilidades: "El tiempo promedio para dar cumplimien
to a los impuestos corporativos y al consumo se estima
en alrededor de 100 horas anuales por cada impues
to; la base del IVA es la más estrecha de la OCDE, con
sólo un tercio del consumo final gravado; México tie
ne una tasa impositiva corporativa superior al prome
dio del 30% (el promedio de la OCDE es del 22.9%)".
Treinta y un países tienen leyes tributarias más com

petitivas que las mexicanas y aun así el presidente An
drés Manuel López Obrador no sólo se niega a
promover una reforma fiscal que cambie la situación,
sino que actúa para alejar del país a los inversionistas
nacionales y extranjeros.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealyfimes.com
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AMLO y SI ¡m, ¡mal día!i1
Ayer 21 de octubre, fue un mal día

para los dos hombres más podero
sos de México, el presidente Andrés
Manuel López Obrador y el ingenie
ro Carlos Slim, dueño de Teléfonos

de México (Telmex).
El presidente de la República hizo comenta

rios sobre la renovación o revocación del título
de concesión de la telefónica mexicana, una de
las empresas del consorcio de telecomunicacio
nes, América Móvil.
Y con ellos, provocó que las acciones de la

empresa, registraran una de sus mayores pérdi
das diarias.

Las acciones de Grupo Carso cayeron 3.6%
en la Bolsa Mexicana de Valores y en Estados
Unidos, las acciones de América Móvil cayeron
2.88%, pero durante la ¡ornada registraron un
retroceso de 3.9%. Fue una mala ¡ornada pa
ra ambos. Para el Jefe del Ejecutivo lo fue por
que al intentar desmarcarse de su evidente cer
canía con el hombre de negocios más poderoso
de México, hizo declaraciones fuera de lugar.
Y para el número uno de América Móvil fue

mal día por las pérdidas que registró en el valor
de los títulos de la empresa.
Todo empezó muy temprano con la voz presi

dencial. No se revocará la concesión de Telmex

pero si se le pedirán más compromisos en bene
ficio de la población como reducción en tarifas
o mayor cobertura de internet, sentenció el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador duran
te su conferencia de prensa mañanera que se

transmite en vivo y en directo por distintos me
dios e internet.

El ¡efe del Ejecutivo respondió a la pregunta
de un reportero durante la conferencia mañane
ra. Con tales declaraciones, parecía que era in
minente el momento en que se tenía que revisar
si se prorroga o revoca el título de concesión de
la empresa de telefonía más importante del país.

Las palabras del mandatario dieron la impre
sión de que el Presidente de México tiene la fa
cultad de revisar y resolver e incluso condicio
nar si amplía o no la vigencia de la concesión
de Telmex.

El presidente López Obrador dijo inclu
so que no tenía problemas de conciencia.
Lo dijo porque de acuerdo con una versión pe
riodística el Presidente de México enfrentaría un
dilema pues le tocaría revisar el título de conce
sión de una empresa que fue privatizada por el
entonces presidente Carlos Salinas de Gortari y,
en su momento, fue severamente criticada por
López Obrador.
Este gobierno no tiene interés por revo

car concesiones, dijo en forma genérica.
Luego se extendió.

"No será difícil si se trata de revisar el plazo,
y se puede retirar o refrendar, que continué. Eso
lo vamos a analizaren su momento, pero no hay
interés en retirar concesiones. Lo que sí vamos a
buscar es que se mantenga un compromiso so
cial". Hasta ahí parecía que el presidente López
Obrador tenía la posibilidad de decidir sobre el
destino de Telmex y que incluso podría condicio

nar la prórroga. En consecuencia vino la caída
en el valor de las acciones de la empresa.

Más tarde el Instituto Federal de Telecomuni

caciones (IFT) que encabeza Adolfo Cuevas emi
tió un comunicado para señalar que lo que di
jo el Presidente de México no corresponde a los
hechos ni al marco legal aplicable ya que la so
licitud de prórroga (del título de concesión de Tel
mex) ya fue resuelta y no hay posibilidad de ne
garla. Lo único que está pendiente advirtió el
órgano regulador de las telecomunicaciones es
la entrega del título de concesión, previo estable
cimiento de condiciones por parte del propio
IFT. En otras palabras el órgano autónomo de
jó claro que todo lo relacionado con el título de
concesión de Telmex no es decisión presidencial,
sino facultad del IFT.

El hecho es que la concesión de Telmex ya fue
prorrogada por el IFT desde el año 2016, a 30
años, justo cuando fue el plazo para que se rea
lizara, y el nuevo título de concesión tendrá vi
gencia el año 2026, es decir, 10 años después.

El ex presidente del IFT, Gabriel Contreras, vía
Iwitter explicó que la prórroga se otorgó bajo la
condición de que en el año 2023 el organismo
regulador notificará el proyecto del título y debe
rá ser aceptado por Telmex.

Esto en virtud de que en ese momento (201 ó)
faltaban 10 años para el vencimiento del título y
no podrían anticiparse nuevas condiciones que
debían imponerse.
Telmex está bajo regulación asimétrica y está

siendo regulado por el IFT, como corresponde.
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Liverpool destaca con
sus resultados al tercer
trimestre

pesar del gradual regreso del tráfico de clientes a ¡as tiendas físicas, se ha
mantenido un buen dinamismo en las ventas omnicanal y en el periodo la
participación de ventas digitales fue de 21 por ciento

Nos erpaontrarripsen plena temporada d®
reportes al tesa» trimestre del año en don
dejos riSultados ojoS) han dado a GCfio
céf Son mixtos y dependen en gran medida
de la industria en cuestión y de la base de
comparación del mismo trimestre del año
¡asteria infliatesasBpBrbt patencia de? La
pandemia.

Dentro de las empresas que han dado a
conocer sus resultados, tenemosa Liverpool,
la cual, al enfrentar una base de compara
ción baja, reportó un crecimiento en yentas
totales de 1 8.3% a/a. Dentro de este creci
miento destacó el alza de21.9% en los in
gresos comerciales en sy comparación con
el tercer tri mestre de 2020.

Cabe destacar que;; a pesar de ser favo
recido por una baja base de comparación,
al comparar los ingresos;carneábales contra
aquellos obtenidos en el tercér trimestre de
2019, el crecimiento:fue de 8,7 por cieñtó,

Esto fue: Una buena señal para la emptei
y eaia / ssstfií* pues rsf léj<3 M N*j£3 »

namismo por parte del consumidor y una
mayor adaptación a la nueva realidad, así
como la resllieocia que resultó en un mayor
nivel de ventas para las empresas,

incluso, dentro del mismo sector comer
cial, hay disparidades. Por una parte, las
empresas del sector autoservicios enfrentan
una base de comparación alta, ya que las
compras de pánico impulsaron los niveles de
venta generando crecimientos récord en las
ventas mismas tiendas ¡aquellas con más de
,yn año de operación), mientras que, es el
sector departamental séeñfrenfá una base
de comparación mjíy baja ya que las tifír
das físicas permanecieron cerradas en &) to

talidad por un tiempo prolongado.
Ante esta realidad, las empresas se adap

taron de manera relativamente rápida a una
nueva forma de Vénta con la| ventas éñ lí
nea las cualés, aunque yo éxistían, aún re
presentaban una baja proporción dentro de
las ventas totalesy hoyen día se ha converti
do en una forma importante de compra den
tro de los consumidores,
•A pesaHelHaduawrescHel tófiaBd#

clientes a las tiendas físicas se ha manteni
do un buen dinamismo en lasventas omni»
canal. Durante el tercer trimestre:de 2021, la
partid pación de ventas digitales füe de 21 %
y las ventas en las Liverpool crecieron en 7%
comparado con el tercer tri mestre de 2020.
Lü «tojo M spadsiTeí ni s eficisf

les. El costo de un envío desde las tiendas es
ahora 70% menor que al inicio de la pande
mia, con un ffempo menor en 40 por ciento,

Empresasicomc) Liverpool se han adapta
do a un :ñi##entorno con un mejor mane
¡o de stis inventarios, lo que les permite tener

una menor actividad logrando así mantener
sus márgenes de rentabilidad.

Asimismp, la inversión en innovaciones
tecnológicas hace más atractiva la experiét!;
éia de compra para los clientes a la vez que
Idg® míJfes ef¡cielí®¡as;®ft bs q38f cid Ci
nes, aumentando los rf%etes de rentabilidad.

Se sabe que¡ a nivel mundial hay presfo
nés^en la cadena de Suministro y esto ha he
cho que se presenten retrasos en la entrega
de mercancía para Liverpool desde septiem
bre de 2020 esperando que esto se extien^
da hasta mediados de 2022, sin embargo,
la empresa considera que. tiene listo su inven
teri«para H tapasA dhfin de añ®f»r.ta
que no debería haber faltantes ni mayores
presiones en costos.

Si bien la pandemia trajo momentos de
incertidumbre y de una importante pérdida
de ingresas, también trajo aprendizajes y
mañeras nuevas de operar que han servido
para posicionar un nuevossecter comercial
hacia las nuevas, necesidades del futuro.

is.3%
CRECIERON

las yentas
año/año efe
Liverpool, dé

a@y©rdo: con lo
reportado a la

Bolsa Mexicana
de Valores,

¿1%
CRECIERON

las Véntas
digitales de la

empresa.

Liverpool
registró un
incremento en

sus ventas y
reflejó un mayor
dinamismo del
consumidor.,®®
íBhivo p
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Las subestimaciones
de los diputados
Si rio atinan en las estimaciones bási

cas del comportamiento macroeco
nómico del país, todo el resto de los
cálculos de ingresos estarán equivoca
dos, pero quizá esa sea la idea.

Mientras más fallen las estimaciones conside
radas por el Congreso, más se justifica que el
gobierno federal pueda meter mano para co
rregir las pifias en el gasto público.
La discusión en San Lázaro del paquete de

ingresos se centró en las propuestas de la incor
poración de los jóvenes de 1 8 años al Regis
tro Fiscal y la limitación de las deducciones de
las personas físicas de los donativos que hagan
a las organizaciones altruistas de la sociedad.
Horas y horas de discusión para que prác

ticamente no se cambiara nada y con ello de
jaron poco tiempo para una aprobación fast
track de la Ley de Ingresos y de la Ley Federal
de Derechos.

La estimación de incremento del Indice Na

cional de Precios al Consumidor del 3.4% pa
ra todo el 2022, si bien está en línea por aho
ra con los cálculos de los analistas privados, es
un hecho que subestima las presiones inflacio
narias que amenazan con extenderse en todo
el mundo.

Ya está superada la discusión sobre la tempo
ralidad de las presiones en los precios, lo que
sigue es ver el impacto que tendrá en la forma
ción de precios los incrementos en los energéti
cos y materias primas que hoy vemos.

Pecan de optimistas con el nivel estimado de
producción de petróleo de Pemex, de 1.8 millo
nes de barriles diarios, pero se desquitan con la
subestimación del precio en apenas 55.1 dóla

res por barril. Pero bueno, este es el precio más
difícil de calcular porque depende de las situa
ciones más extrañas para su fijación, así que es
mejor ser conservadores.

El tipo de cambio también es un volado, ubi
carlo en 20.30 pesos al cierre del próximo año
es un buen deseo al que, por cierto, poco con
tribuye el gobierno con sus intentonas de con
trarreformas como la energética y próximamen
te la electoral.

Pero aquello de crecer a 4.1 % el próximo
año está por ahora más del lado de la imagi
nación que de una estimación sensata. Se cre
yeron que el posible 6% de rebote del Producto
Interno Bruto (PIB) este año es gracias a su trans
formación y no a un rebote desde ese sótano
de 8.5% en el que cayó el PIB el año pasado.

Las inversiones no fluyen en México por el
ambiente de desconfianza, el sector exporta
dor tiene cuellos de botella en la proveeduría,
la energía y la logística, y el mercado interno
muestra ímpetu sólo para recuperar el nivel per
dido el año pasado.

Si fallan los cálculos básicos, fallan las estima
ciones de ingresos y con eso habría menos recur
sos para el gasto. Y como ya ha crecido mucho
la deuda pública, la salida son los recortes dis
crecionales del gasto público que, en el nombre
de la austeridad, acaban por afectar la inver
sión en infraestructura y gasto social que no es
tén directamente relacionados con los proyectos
asistencialistas y faraónicos del actual gobierno.

Falta la mano de los senadores en todo ese

paquete de ingresos, pero la apuesta se inclina
más hacia la obediencia que a la congruencia.
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Privatizar ganancias, socializar pérdidas
Diccionario de eufemismos neoliberales £
'Apertura acotada", "desinversión"...

CARLOS FERNANDEZVEGA

• CUÁL FUE LA prisa y el objetivo de la
¿política privatizadora del régimen neo

liberal? El presidente López Obrador lo
abrevió en una frase: socializar pérdidas
y privatizar ganancias, siempre con el

propósito de "saquear, hacerse 'grandes' con
la riqueza mal habida, nada más que pomposa
mente a eso se le llamó política económica o tie
nen otros eufemismos para esconder lo que en
realidad es robo; hablan de 'desincorporación'
de empresas no estratégicas; eso lo usaron mu
cho para la privatización, o abrir el mercado o
promover la inversión extranjera, pero eso sólo
lo utilizaron para sacar beneficios personales, de
grupos. No se ayudó al país, lo arruinaron".

ANDRÉS MANUEL TOCÓ un punto impor
tante: cómo utilizaba los eufemismos el régimen
neoliberal, lo que algunos consideran muy crea
tivo, porque los tecnócratas se esforzaron en pri
vatizar velozmente y al por mayor sin manejar
la palabra privatización. Inventaron todo tipo
de términos y calificativos, se exprimieron las
neuronas, para evitar por obvio que resultara
el objetivo la palabra real: privatización.

FUE TAL SU imaginación que crearon el Diccio
nario de eufemismos tecnocráticos (DET), en el
que incluyeron centenas de términos cada vez
más rebuscados y pendejos para que la palabra
privatización no existiera, por mucho que en
los hechos el régimen neoliberal, con sus seis
gerentes en Los Pinos, privatizó prácticamente
todo (y lo que no, por falta de tiempo) en bene
ficio del grupúsculo de siempre, el cual, como
subraya López Obrador, se quedó con todas las
ganancias y a los mexicanos "transfirió" todas
las pérdidas, que no fueron pocas.

POR ESA VIA eufemística se fue todo, se des
manteló el aparato productivo y la infraestruc
tura del Estado; se fortaleció el grupúsculo de
poder económico que compartía el pan y la sal
con el poder político, para que al final de cuentas
el segundo dependiera del primero. Entonces,
¿qué sería de las fortunas de ensueño amasadas
por los barones autóctonos marca Forbes sin las
privatizaciones, concesiones, "asociaciones es
tratégicas", contratos de obra pública, etcétera,
etcétera, sin olvidar la catarata de dinero que les
representó la devolución de impuestos y demás
gracias fiscales por cortesía del régimen neolibe
ral? Es cuestión de hacer sumas y restas.

A LO LARGO de casi cuatro décadas el DET ilus
tró a los mexicanos. Por ejemplo, la petroquímica
estratégica (exclusiva del Estado) no fue privati
zada por los neoliberales; simplemente la "recla
sificaron" para que el capital privado le clavara el
colmillo a ese sector, y el resultado fue desastroso.

ENTRE 1991Y1992 Salinas de Gortari no repri
vatizó la banca; sólo "democratizó el capital", y
sus beneficiarios exprimieron y reventaron las
instituciones financieras. Por cortesía de Zedillo,
el tiradero ¡legalmente fue "traspasado" a los
mexicanos (víaFobaproa), quienes en 26 años
han pagado alrededor de un billón de pesos por
el chistecito y aún deben otro tanto.

EL PROPIO SALINAS decidió "coinvertir" en
el sector carretero: otorgó más de 50 concesio
nes para los empresarios de siempre, pero éstos
hicieron lo mismo que con los bancos. De nueva
cuenta, Zedillo los "rescató", sólo para que Fox
les regresara esas concesiones, y algunas más.
Los mexicanos siguen pagando los platos rotos.

EL MARIGUAÑERO "RESCATÓ" (con recur
sos públicos) a un grupo de ingenios azucareros
privados; una vez "saneados", regresaron a sus
propietarios, como parte de la "participación
acotada" en el sector, no sin antes celebrar "la
venta del siglo" (BanamexCitibank), libre de
impuestos, que no extranjerizó al sistema finan
ciero, lo "globalizó".

FOX Y CALDERÓN inventaron los "contratos
múltiples" y de "riesgo compartido" para que los
privados sacaran jugo al negocio del gas natural
(con Repsol a la cabeza), mientras permitían la
"participación conjunta" de empresas (sobre todo
trasnacionales) en energía eléctrica. Y Peña Nie
to... bueno, ya sabemos qué barbaridades hizo.

Las rebanadas del pastel

EN FIN, EL acervo es inagotable, pero para
calentar motores favor de anotar los siguientes
eufemismos tecnocráticos (todos sinónimos de
privatización): "participación conjunta", "plura
lismo económico", "modernización", "desincor
poración", "desinversión", "permiso limitado",
"coinversión", "capital complementario", "aper
tura acotada", "acompañamiento", "liberaliza
ción", "cogeneración", "transición energética",
"apertura regulada", "renta compartida", etcé
tera. Pero el resultado fue el mismo: privatizar
ganancias, socializar pérdidas.

cfvmexico_sa@hotmail.com
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Términos para esta edad depredadora y (quizás)
de salvaciónsuperación // Foster y Clark proponen
la tríada: Antropoceno, Capitaliano, Comuniano
JULIO BOLTVINIK

COMO REACCIÓN A mi comentario (en
la entrega del 15/10/21) sobre la "polé
mica" entre el nombre más adecuado
para nuestra época entre Antropoceno
o Capitaloceno, Alvaro de Regil, funda

dor y director ejecutivo de La Alianza Global Jus
Semper, me envió el enlace a "El Capitaliano. La
Primera Edad Geológica del Antropoceno", (https://
www.jussemper.org/Inicio/Recursos/Info.%20econ/
Resources/JBellamyFoster+BClarkElCapitalinia
no.pdf) de Foster y Clark (FC). El texto en inglés fue
publicado en el número de septiembre de 2021 de
Monthly Review (MR) la gran revista que fundaran
Sweezy y Huberman. John Bellamy Foster (editor
actual de MR) y sus coautores son líderes indiscu
tibles del pensamiento crítico en materia de socio
logía ambiental y de análisis del capitalismo. Hoy
narro sus ideas en este escrito que empieza así:

"EN LA ACTUALIDAD, la Tierra se sitúa oficial
mente en el Eón Fanerozoico, la Era Cenozoica,
el Periodo Cuaternario, la Época Holocena (que
comenzó hace 11,700 años) y la Edad Meghalayana
(la última de las edades del Holoceno que comenzó
hace 4,200 años). El argumento actual de que el pla
neta ha entrado en una nueva época geológica, la del
Antropoceno, se basa en el reconocimiento de que el
cambio del sistema Tierra representado en el registro
estratigráfico se debe ahora principalmente a las fuer
zas antropogénicas. Esta idea ha sido ampliamente
aceptada por la ciencia, pero aún no ha sido adop
tada formalmente por la Comisión Internacional de
Estratigrafía de la International Union of Geological
Sciences, lo que significaría su adopción oficial por
toda la ciencia. Bajo el supuesto de que el Antro
poceno será pronto designado oficialmente como
la época actual de la Tierra, queda la cuestión de la
edad geológica con la que comienza el Antropoceno,
después de la última edad del Holoceno, la Meghala
yana. Adoptando la nomenclatura estándar para la
denominación de las edades geológicas, proponemos
el término Capitaliana como el más apropiado para
la nueva edad geológica Antropocena, basándonos
en el registro estratigráfico, y ajustándonos al pe
riodo histórico que los historiadores ambientales
consideran que comienza alrededor de 1950, tras la
2 Guerra Mundial; es decir, el auge de las empresas
multinacionales y el desencadenamiento del proceso
de descolonización y desarrollo global."

FC ARGUMENTAN QUE, a partir de la V detona
ción nuclear en 1945 y de la edad sintética iniciada
en la década de 1950, la humanidad emergió como
una fuerza capaz de afectar masivamente a todo el
Sistema Tierra a una escala geológica. "La desig
nación déla ls edad geológica de la época Antropo
cena como la Edad Capitaliana es, en nuestra opi
nión, crucial porque también plantea la cuestión
de una posible 2 edad geológica del Antropoceno".
Añaden que, excepto si se produjera un evento de
extinción del Antropoceno y del Cuaternario, "las
condiciones socioeconómicas que definen la edad
Capitaliana tendrán que dar lugar a un conjunto de
relaciones socioeconómicas radicalmente transfor
madas, y en efecto a un nuevo modo de producción
humana sostenible, basado en una relación más
comunitaria de los seres humanos entre sí y con
la tierra". Y concluyen: "proponemos que esta ne
cesaria (pero no inevitable) edad geológica futura
que sucederá a la Edad Capitaliana mediante una
revolución ecológica y social se denomine Comu
niana, derivada de comunal, comunidad y bienes
comunes". Para abordar la controversia entre los
nombres Antropoceno y Capitaloceno narran la
historia del primer término, que se remonta a la
década de 1920 en la URSS, aunque su uso actual
está ligado a Paul J. Crutzen, quien usó el término
en febrero de 2000 en Cuernavaca, y a quien le fue
otorgado el Premio Nobel de Química por su estu
dio del adelgazamiento de la capa de ozono. Esta
designación reflejó desde el principio, un sentido
de crisis y transformación en la relación humana
con la Tierra. Como declararon Crutzen, Steffen y
McNeill años después "El término Antropoceno...
sugiere que la Tierra ha dejado ya su época geoló
gica natural, el actual estado interglaciar llamado
Holoceno. Las actividades humanas se han vuelto
tan omnipresentes y profundas que rivalizan con
las grandes fuerzas de la Naturaleza y están empu
jando a la Tierra hacia la térra incógnita planetaria.
La Tierra está pasando rápidamente a un estado
menos diverso biológicamente, menos boscoso,
mucho más cálido y probablemente más húmedo y
tormentoso". Prosiguen: "Tal vez la mejor manera
de entender los cambios provocados por la Época
Antropocena, tal y como los describe la ciencia,
sea en términos de una 'fractura antropogénica' en
la historia del planeta, de manera que los efectos
socioeconómicos de la producción humana hoy en
día en gran medida en forma de capitalismo han
creado una serie de fracturas en los procesos bio
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geoquímicos del Sistema Tierra, cruzando umbra
les ecológicos críticos y límites planetarios, con el
resultado de que todos los ecosistemas existentes
en la Tierra y la propia civilización industrial están
ahora en peligro. Al señalar la Época del Antropo
ceno, los científicos naturales han subrayado un
nuevo climaterio en la historia de la Tierra y una
crisis planetaria a la que hay que hacer frente para
preservar la Tierra como un hogar seguro para
la humanidad". De acuerdo con FC el promotor
del término Capitaloceno como alternativa al de
Antropoceno fue el historiador del medio ambiente
y teórico ecológico históricomaterialista Andreas
Malm, quien sostiene que "el Antropoceno, como
nombre de una nueva época en la escala de tiempo
geológico, es una 'abstracción indefendible', ya
que no aborda directamente la realidad social del
capital fósil. Así, propone remplazar Antropoceno
por Capitaloceno, y desplazar la discusión de una
geología de la humanidad a una de la acumulación
de capital". Comentan FC:

"SIN EMBARGO, ESTO se enfrenta a varios proble
mas. El término Antropoceno ya está profundamen
te arraigado en las ciencias naturales, y representa
el reconocimiento de un cambio fundamental en
la historia humana y geológica que es fundamental
para entender nuestro periodo de crisis ecológica
planetaria. Más importante aún, aunque es cierto
que el Antropoceno fue generado por el capitalismo

en una determinada fase de su desarrollo, la sustitu
ción del nombre Capitaloceno por el de Antropoceno
abandonaría una visión crítica esencial encarnada

en este último. La noción del Antropoceno, tal y
como la delimitan las ciencias naturales, representa
un cambio irreversible en la relación de la humanidad

con la Tierra. No se puede concebir una civilización
industrial en la Tierra a partir de este momento en
el que la humanidad, si es que va a seguir existiendo,
ya no sea la principal fuerza geológica que condiciona
el Sistema Tierra. Éste es el significado crítico del
Antropoceno. Sustituir el término Capitaloceno por
el de Antropoceno sería borrar esta comprensión
científica fundamental. Es decir, aunque se supere el
capitalismo... este límite fundamental permanecerá.
La humanidad seguirá operando en un nivel en el
que la escala de la producción humana rivalizará con
los ciclos biogeoquímicos del planeta, y de aquí que
la elección sea entre el desarrollo humano insosteni

ble y el desarrollo humano sostenible. No hay vuelta
atrás (salvo mediante un choque civilizatorio y una
muerte masiva) a una época en la que la historia hu
mana tuviera poco o ningún efecto sobre el Sistema
Tierra".

CONTINUARÉ NARRANDO EL análisis de las
edades Capitaliana y Comuniana de este texto.

julio.boltvinik@gmail.com
www.julioboltvinik.org
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¿ Ya está preparado México para tener una
Presidenta?// Sheinbaum, Tatiana, Nahle
ENRIQUE GALVAN OCHOA

EL PRESIDENTE LOPEZ Obrador
habló esta semana de que el can
didato o la candidata de Morena
a sucederlo en Palacio Nacional
surgirá de encuestas. El sondeo de

esta semana plantea dos preguntas: 1. ¿Ya está
maduro México para tener a una mujer como
presidenta? y 2. Si tu respuesta fue sí, ¿por
quién votarías?

Metodología
EL SONDEO FUE distribuido por redes socia
les. Participaron 2 mil 203 personas. En Twitter,
566; en El Foro México, 500, y en Facebook, mil
137. El conteo fue hecho con la aplicación Sur
veyMonkey.

Twitter

MÉXICO SIEMPRE HA estado preparado para
ser gobernado por las mujeres, es el machismo
el que no ha reconocido esa realidad.

@pedropreciadon /Guadalajara

NO PIENSO QUE sea fácil, pues el país aún es
machista. Sin embargo, es posible. Eso sí, tendrá
que ser alguien mucho muy inteligente y hábil
para llevar adelante su proyecto de gobierno.
Por ello la lista se reduce drásticamente.

@Huitzi47/CDMX

CLAUDIA SABE GOBERNAR y está muy com
prometida con un proyecto de izquierda y daría
una continuidad a 100 por ciento de la transfor
mación.

@Pelusita /Nuevo León

TENEMOS V/\RIAS MUJERES que pueden ser
presidenciables. Pero me inclinó por Tatianita,
inteligente e incorruptible y gran luchadora
social, como su difunto padre Maquío Clouthier
y nuestro presidente López Obrador. Sería una
gran representante de nuestra nación.

@jorgegornezrguez /Morelia

ROCÍO NAHLE HA trabajado mucho para
lograr el éxito de la política energética del presi
dente López Obrador.

@alexroda80 /Tlajomulco, Jalisco

SI NO PUEDEN reconocer el valor del trabajo
de la mujer, ya que tienen menores salarios tanto
en el sector privado como en el público, menos
van a reconocer que tiene capacidad para dirigir
un país. Estoy convencido que ellas harían una
excelente conducción en la presidencia.

@NaborFelix/Edomex

Facebook

NOS MERECEMOS UNA mujer inteligente y
de principios dirigiendo este país. Y eso sólo lo
tiene la hija de Maquío.

Tonantzin Domínguez/CDMX

ES TIEMPO DE apertura y de tener ya a una
mujer en la Presidencia y nadie mejor que Clau
dia Sheinbaum para continuar la obra emanci
padora. Todos con Claudia.

Pablo Sergio Carranza /Playa del Carmen

ME ENCANTARÍA VER a una mujer con las
capacidades de Clouthier o Sheinbaum de presi
denta de este país, pero por desgracia seguimos
hundidos en el machismo y no estamos listos
para valorarlas. Utópicamente, pienso que es el
paso que debería seguir después de AMLO.

Judith Márquez Gutiérrez/CDMX

A EXCEPCIÓN DE Margarita Zavala y Maru
Campos, las restantes harían un excelente papel.
Aunque creo que hay mucha misoginia en el país.

Odra Orozco/Guadalajara

EN CUANTO A las mujeres nadie como la doc
tora Claudia para seguir la transformación del
país que ahorita encabeza el mejor presidente
que hemos tenido en mucho tiempo, AMLO.

Leticia de la Rosa /Edomex

El Foro México

LA CLASE POLÍTICA sigue con la inercia de
gobiernos pasados. Creo que debemos seguir apo
yando cambios, con gente preparada y honesta.

Marco Antonio Flores López /Edomex

CULTURALMENTE SIEMPRE SE discrimina
a la mujer; sin embargo, somos capaces de or
ganizar y sacar adelante los proyectos que nos
proponemos, la clave es que nos rodeemos de
excelentes asesores.

@Pilar Hernández/CDMX

DESDE HACE YA más de 40 años México está
maduro para tener una mujer en el Ejecutivo
federal. Ahora está mejor preparado y creo que
es el momento de que Sheinbaum sea nuestra
presidenta.

Felipe Gutiérrez/CDMX

DEFINITIVAMENTE ESTAMOS LISTOS para
una mujer en la Presidencia. Esto permitiría
seguir con los pasos trazados por nuestro presi
dente López Obrador. Basta de corrupción.

José Rodolfo García Nava /Texcoco

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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¿Ya está maduro México para Si tu respuesta fue sí,
tener una presidenta? ¿por quién votarías?

Rocío NahleNo
1%

Margarita Maru Campos
1%Zavala

1%
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Me refiero a la Miscelánea Fis

cal, MF, que, junto con los
Criterios Generales de Po

lítica Económica, la Iniciativa de Ley
de Ingresos de la Federación y el Pro
yecto de Presupuesto de Egresos de
la Federación, forman el Paquete Eco
nómico, que año tras año presenta el
Ejecutivo para que lo analice, discuta y
modifique el Legislativo, determinan
do cómo y cuánto ingreso obtendrá el
gobierno, y cuánto, en qué, para qué
y cómo gastará el gobierno. El Ejecu
tivo propone y el Legislativo dispone,
pudiendo disponer, si el grupo políti
co del Ejecutivo tiene la mayoría para
ello, lo que el Ejecutivo propone.

Centro la atención en la MF, en las disposi
ciones que, en materia de impuestos, presenta
todos los años la SHCP, con la intención de mo
dificar las leyes tributarias, todo lo cual es la
muestra más clara de que no hemos sido capaces
de formar un sistema tributario correcto, razón
por la cual año tras año hay que modificarlo, lo
cual genera inseguridad entre los contribuyentes,
tanto personas físicas como morales, lo cual le
resta competitividad al país, que es la capacidad

para atraer, retener y multiplicar inversiones
directas, de las que dependen la producción de
bienes y servicios, la creación de empleos, y la
generación de ingresos, empleos e ingresos de
los que depende el bienestar de las familias.

En México el contribuyente nunca sabe, a un
plazo mayor de doce meses, qué impuestos y a qué
tasas va a pagar, y no lo sabe porque todos los años
existe la posibilidad de la MF y, por lo tanto, de
cambios en los impuestos, que podrán ser menores,
inclusive favorables para ciertos grupos de contri
buyentes, pero que de todas maneras generan inse
guridad, restándole competitividad a la economía.

En México basta y sobra que el Ejecutivo pro
ponga cobrar más impuestos y que el Legislativo
lo disponga, para que el contribuyente tenga que
entregarle al recaudador una mayor parte del pro
ducto de su trabajo, que en eso consiste el cobro de
impuestos: en obligar al contribuyente a entregarle
al recaudador parte del producto de su trabajo, lo
cual, si aceptamos que la persona tiene derecho al
producto íntegro de su trabajo, resulta cuestiona
ble, por lo que hay que encontrar la justificación
correcta al cobro de impuestos (aquí mi punto de
vista al respecto: https://relial.org/biblioteca/libro/
propiedadprivadacondiciondeposibilidaddel
ejerciciodelalibertadindividual).

En México la discrecionalidad del gobierno a
la hora de decidir qué impuestos cobrar, a qué
tasa y a quién, es total, lo cual quiere decir algo
muy grave: que el derecho de propiedad sobre
nuestros ingresos no está, ni plenamente recono
cido, ni puntualmente definido, ni jurídicamente
garantizado. La MF es muestra de ello, y ello es
muestra del Estado de Chueco.
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IN
VER
SIONES
ENCUENTRO

Trabajo y Concamin
intercambian ideas

Nos contaron que hace unos
días la secretaria del Trabajo,
Luisa María Alcalde, se reu
nió con el titular de la Confe
deración de Cámaras Indus

triales, José Abugaber. Bus
can mejorar el desarrollo de las
y los empresarios y colabora
dores de la industria mexica

na, ahí expusieron sus preocu
paciones y áreas donde pueden
colaborar de manera más clara.

MÉXICO

Llegará directora
general en Daimler
Nos entramos que Félix Adler
dejará de ser, a partir del 1 de
noviembre, el director general
de la automotriz Daimler Mé

xico (propietaria de Mercedes
Benz). Será sustituido por Ma
ría Isabel Peña Malagón, actual
gerente de Finanzas Corpora
tivas y Mercado de Capitales.
Adler regresará a Daimler AG
en Alemania para asumir una
nueva responsabilidad.

TRANSTELCO HOLDING

Extienden plazo en
compra de Maxcom
La fecha de vencimiento de la

oferta pública que hizo Trans

telco Holding para adquirir
Maxcom Telecomunicaciones

se aplazó al 5 de noviembre. El
acuerdo era la adquisición de
276.5 millones de acciones de

firma mexicana a 2 pesos con
20 centavos cada una y debía
concretarse tras 20 días hábi
les, plazo que venció ayer.

EXPANSIÓN

Ferretería digital
anuncia inversión

Tul, la aplicación de materia
les de construcción de América

Latina, llegó a México en abril
pasado y ya anunció el inicio de
su expansión en el país, para lo
que invertirá 20 mdd al cierre
de este año. Busca construir y
ampliar centros logísticos en
Ciudad de México y Guadala
jara, y llegar a Tolucay Puebla.

APOYO VERDE

Dan préstamo por
15 mdd a Mercader

Quienconsiguiófinanciamien
to fue la firma especializada en
soluciones financieras Merca

der Financial por 15 mdd del
Eco Business Fund. El crédito
le ayudará en sus planes de ex
pansión y crecimiento y ser
virá para que evalúe prácticas
sostenibles en los préstamos
en agricultura, acuacultura, sil
vicultura y turismo sostenible.
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Perspectivas de
los mercados
hacia in de año

A pesar de que falta menos de
dos meses y medio para que
termine el año, la perspectiva

de los mercados en este breve tiempo se di
ficulta por varios motivos. En primer lugar,
la pandemia sigue preocupando, sobre todo
en algunos lugares donde han surgido nue
vas variantes de la cepa original del covid19.
Hasta alio ra no parece ser una amenaza seria;
sin embargo, es tal el desconocimiento de este
virus que los países no deben baj ar laguardia.
Además, es un problema tener que reconocer
que hay porcentajes elevados de ciudada
nos que no quieren vacunarse por distintos
motivos; estos pueden ser religiosos, políti
cos o producto de una profunda ignorancia,
pero el hecho real es que se calcula entre 29
y 30% de la población mundial se resiste a
aceptar la vacuna y sus beneficios.
En más de carácter económico, lo que más

preocupa es la inflación; están muy divididas
las opiniones sobre si este fenómeno es tem
poral, como sugiere Jerome Powell, presi
dente de la Fed, o es estructural. Es importan
te agregar que si la temporalidad tiene un ho
rizonte demasiado largo la perspectiva es más
negativa que si este paréntesis fuera corto. La
verdad, la moneda está en el aire, los últimos
datos indican que la inflación no quiere ceder,
y la presión alcista sobre el petróleo y sus de
rivados no augura una mej oría a corto plazo;
el remedio está, por un lado, en la reducción
de los estímulos monetarios que aún tiene en
proceso laFed, y que todos esperamos empie

cen a disminuir tan pronto como en noviem
bre, pero —aunque aún quedan muchos me
ses sin que la tasa de interés se pueda mover
hacia arriba—, en la medida en que los escena
rios de inflación empeoren, la expectativa de
cambio de ciclo se hará más evidente.

Otro elemento, que al principio no se le
daba importancia y que ahora cada vez tie
ne más relevancia, es la situación que atra
viesan las disrupciones de los procesos in
dustriales en sectores clave en el mundo; el
desconcierto de las cadenas de producción,
los incrementos en los costos de transporte
(en especial através de contenedores, donde
se mueven las mayores cargas del comercio
internacional), son un gran tema que ayuda
a presionar el alza en los precios y a calentar
los índices de inflación mundiales.
Lo anterior se sufre en casi todo el mundo

occidental. EU, Europa, China, Japón, etc. han
sido víctimas de las presiones inflacionarias;
hasta México lo está viviendo en carne propia,
baste decir que este año nuestros niveles de
inflación terminarán cercanos a 6.5%, cuan
do en EU estarán cerca de 5%, y en Europa en
3.5%; sin embargo, a pesar de lo anterior, no
sotros somos moderadamente optimistas de
que los mercados accionarios alcanzarán de
nuevo los máximos históricos que se tocaron
en agosto impulsados por los buenos resul
tados de las empresas al tercer trimestre del
año; como ejemplo, de de las 500 empresas
que representan el Standard & Poor's 500, y
que ya han reportado, más de 80% ha repor
tado utilidades de cerca de 30% por encima
del año pasado.
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De la mano para
inclusión inanciera

Los análisis de Mastercard y FIS
revelan que 80 por ciento de las
pymes en México utilizó la op

ción digital para hacer prosperar su negocio
durante la pandemia, y 60 por ciento aseguró
que continuarápor este camino. Además, cua
tro millones de mexicanos que nunca habían
hecho compras digitales, lo hicieron entre
abril de 2020 a marzo de este año, y el merca
do crece. "Nuestra visión estratégica es incluir
financieramente a más pymes y usuarios con
mej ores soluciones y de la mano para satisfa
cer necesidades".

El acuerdo entre las dos empresas es preci
samente fortalecer la inclusión financiera, el
ecosistema financiero, la competitividad y la
innovación para sacarle provecho a la alianza
que tendrá una duración de siete años, cen
trado en los mercados de México, Colombia,
Perú, República Dominicana y Costa Rica
(equivocadamente publiqué en la pasada en
trega Puerto Rico).
Laura Cruz, country manager de Master

card México, destacó que "las recomendacio
nes para quienes nos hablen serán integrales
y fáciles de ejecutar, incluso para sus clientes.
Aescalamundial, el reto en Mastercard es im
pulsar a 250 millones de nuevos usuarios en
los siguientes cinco años; en México vamos
por ocho millones. Buscamos que 50 millones
de pymes en todo el mundo estén incluidas en
el sector financiero y que al menos 24 millo

nes sean lideradas por muj eres".
Anderson Lucas, director paraLatinoamé

rica de FIS, apuntó que el objetivo es ofrecer ac
ceso asolucionesfinancieras en poblaciones le
j anas que incluso utilizan centros convenciona
les parausar internet. "Tenemos respuesta para
cualquier plataformay soluciones ala medida;
el reto es importante porque 53 por ciento de la
población no estábancarizaday hay confianza
en reducir labrecha con Mastercard".

Los dos empresarios están entusiasma
dos, reconocen sus propias capacidades para
enfrentar retos financieros y tecnológicos, y
saben que su alianza es inédita para Latinoa
mérica. Las pymes urbanas y no urbanas, y las
instituciones financieras, ya tienen una nueva
opción eficiente en costos y digital.

Cuarto de junto
Ayer se presentó en el auditorio Jus Semper Lo
quitur de la Facultad de Derecho de la UNAM el
libro Obligaciones Civiles, del doctor Joel Chi
rino Castilloydesu hijo Juan Antonio Chi
rino Spung. De las pocas reuniones presencia
les... Arturo Pérez Behr, presidente de Grupo
Logix, está dentro delrankingde los800 empre
sarios más importantes en el noroeste de Méxi
co por impulsar su comunidady reinventar ope
raciones de logística aduanal También aparecen
Isaac Moisés Abadi, de Grupo Abadi; Gilber
to Fimbres, de Femco /Calimax; Jorge Hank
Rhon, de Grupo Caliente, y Gustavo Vildó
sola, de Mexicana Logistics... Hoy estarán fun
cionarios de Hacienda en el Senado para hablar
sobre la Ley de Ingresos, o»
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El agujero negro para fiscalizar
Sin tratarse de una reforma tribu

taria, la Miscelánea Fiscal para el
cuarto año del gobierno del presi
dente López Obrador ha despena
do los más profundos desencuen

tros. Desde la Secretará de Hacienda y des
de el Servicio de Administración Tributaria se
ocuparon durante muchos meses en indagar
cuáles eran las ventanas de oportunidad pa
ra recuperar impuestos que, históricamente,
habían permanecido en un agujero negro. Y
más allá de una figura retórica, les cuento que
sí, en efecto, en el SATel gobierno federal que
impulsa la llamada Cuarta Transformación
encontró un abultado grupo de expedientes
que iban desde créditos fiscales por sancio
nes administrativas hasta ios ominosos perdo
nes fiscales, La mala noticia es que muchos de
ellos eran incobrables porque "alguien" tuvo
la ocurrencia de enviarlos a ese mundo para
lelo para que se extraviaran o para que fueran
menos visibles. Por ello, en el SAT el comba
te a la corrupción en Jas oficinas regionales
fue una de Jas tareas más importantes que
se impuso Raquel Buenrostro, Una vez más,
para diseñar la controversia! Miscelánea Fis
cal, se usó la Ley de Pareto (80/20], En otras
palabras, la SHCP y el SAT encontraron pa
trones mediante los cuales los contribuyen
tes  personas morales y físicas  diseñaron
y encontraron durante décadas ios caninos
para no pagar impuestos. Así, encontraron,
por ejemplo, que en México el sector farma
céutico paga tasas tributarias de entre las más
bajas del mundo. Así que espere usted muy
pronto noticias de una mayor fiscalización a
este sector que, además, ha aprovechado re
cursos del estado para sus "investigaciones"

y desarrollos. Pero volviendo a la Miscelánea,
en la SHCP y en el SAT se encontró que per
sonas físicas ''donaban" recursos para causas
altruistas para deducir impuestos. Muchas de
ellas, sin embargo, encontraron en ese pecu
liar altruismo algunos caminos para seguir
generando negocios a través de una extrac
ción de renta que le corresponde a las arcas
públicas. Por ahora, las personas morales que
realizan donativos, incluso, los gobiernos es
tatales y municipales están a salvo en el terre
no de la deducibilidad. Sin embargo, sabemos
que en las entidades hacendarías del gobier
no no dejarán de observar aquellos patrones
que resulten extrañamente convenientes pa
ra los altruistas. En fin, la Miscelánea Fiscal
seguirá bajo los reflectores. Le cuento que las
comisiones unidas de Hacienda y Estudios Le
gislativos Segunda del Senado de la Repúbli
ca se declararon en sesión permanente para
analizar, discutir y  en su caso— aprobar los
dictámenes de la Ley de ingresos de la Fede
ración, la Ley Federal de Derechos y la Misce
lánea Fiscal para el ejercicio fiscal 2022. Se
rá el presidente de la Comisión de I Jacienda,
Alejandro Amienta, quien encabezará las reu
niones con la Je fa del Servicio de Administra
ción Tributaria; Carlos Romera Aranda. Pro
curador Fiscal y el subsecretario de Ingresos,
Gabriel Yorio quienes resolverán las dudas de
Sos senadores y senadores en torno al paque
te presupuesta!.

SOBRADO, SOBRE ESTIMADO, ELPEF2022

Sin embargo, como hasta ahora no conocía
mos la dimensión de ese agujero negro, los
analistas más experimentados en el estudio
de! paquete económico, consideran que el go

bierno federal enfrentara un verdadero desa

fio para alcanzar las metas fiscales marcadas
por la Miscelánea para 2022. Por ejemplo, el
equipo de México Evalúa con sidera que alcan
zar la meta de un incremento de 7% para los
ingresos tributarios sera poco más que com
plicado. Para 20.22 la Secretaria de Hacienda
pretende alcanzar una cifra record de ingresos
totales por 6.17 billones de pesos, 7.5% (429
mil millones de pesos) más de lo aprobado pa
ra 2021 o 1. 3% (SO mil millones de pesos] más
de lo estimado al cieñe de este año. Al analizar

esta proyección se identifican tres factores en
los que el Gobierno basa sus expectativas: un
aumento histórico del IVA, ingresos petroleros
sin precedente en el sexenio y aprovechamien
tos no explicados cada vez más grandes. Es
to es a lo que yo llamo "agujero negro". Pero
imagínese usted lo que está pasando al interior
del SAT: allí está la verdadera revolución, la de
Jos ingresos privatizados para causas particu
lares. México Evalúa analizó rubro por rubo
y, con la información disponible, sus avezados
analistas simplemente no se explican cómo se
repetirá ei milagro tributario que durante la
pandemia salvó los ingresos del gobierno para
no recurrir a deuda. México Evalúa recuerda

que para 2022 el Gobierno está apostando por
un crecimiento de 7,7% (280 mmdp) de los in
gresos trinitarios, lo cual de inicio se ve difí
cil, debido que desde 2016, cuando tuvieran
un aumento de 11,9% (372 mmdp), no se ha
repetido ta! hazaña. Desde entonces, el mejor
crecimiento que se ha reportado es un 2.3% en
ei último año de Peña Nieto, seguido por 0.9
y 0.8% en 2019 y 2020, respectivamente. Es
verdad que de enero a julio los ingresos tribu
tarios han crecido en 8.2% (258 mmdp) impul
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sados por el Tebote de la actividad económica
luego de la crisis sanitaria de 2020, pero ese
factor se diluirá para 2022. Yo creo, sin embar
go, que habrá sorpresas. No debemos olvidar
ese número mágico que ha dado a conocer la
Jefa del SAT Si bien en 2021,. en plena crias
por la pandemia, se fiscalizaron poco más de
892 contribuyentes, en 2022, se podría repe
tir ei número con ai me nos 800. El universo de
contribuyentes planeando 'patrones" y "estra
tegias" para reducir el pago de impuesto suma
más de 12,000 compañías. Cari Saga estaría
feliz. Recuerde usted que un agujero negro es
una región infinita del espacio en cuyo interior
existe una concentración de masa lo suficien

temente elevada como para generar un campo
graviratorio que ninguna partícula material, ni
siquiera la luz, puede escapar de ella

IZZI. U DER AZGO PAR A STRE AMING
izzi se ha colocado como el líder en ei índice de
Velocidad de Netflix a! ofrecer la mejor cone
xión de banda ancha para ver contenidos por
streaming durante los últimos 12 meses. De
acuerdo con cifras de la plataforma de strea
ming, izzi se mantiene en el primer lugar des
de octubre del año pasado hasta septiembre de
este 2021, lo que suma 12 meses continuos de
ser el proveedor que brinda la mejor experien
cia de velocidad para ver series y películas por
internet. Sobresale que, en los últimos seis me

ses, la velocidad de 3.4 M bps que of rece izzi su
peró ei promedio de velocidad que ofrece Mé
xico que es de 3.2 Mbps, según el ranking de
Netflix, Otras países que brindan una veloci
dad similar a la de izzi son Canadá y Corea del
Sur, naciones que destacan por ofrecer servi
cios de telecomunicaciones de calidad .

NU EVOS INCREMENTOS EN TASAS

PARA FRENAR INFLACIÓN

La Encuesta Citibanamex proyecta que Banxi
co decida, a través de su Junta de Gobierno,
otro incremento de 25 puntos base en noviem
bre, Resulta que 30 dé los 31 analist as en nues
tra encuesta de hoy anticipan este movimien
to, Mientras que el consenso para la tasa de
política ai cierre de 2021 y 2022 se mantie
nen en 5.25% y 5.75%, ambas sin cambios con
respecto a nuestra última encuesta. El tipo de
cambio a! cieñe de 2021 y 2022 se mantiene
en 20,30 y 21.00 unidades por dólar, respec
tivamente, Se anticipa una inflación general
anual de 6,10% en la primera quincena de oc
tubre, y una subyacente de 4.99%, Las tasas de
inflación general proyectadas por el consenso
para ios cierres, de 2021 y 2022 aumentaron y
ahora se ubican en 6.50% y 3.83% anual. Por
último, la estimación para el crecimiento eco
nómico en 2021 se ha mantenido alrededor de
6.16.2% durante los últimos tres meses, y es
ta quincena la mediana regresó a 6.1% desde

6.2% anteriormente. Para 2022, las expectati
vas de crecimiento permanecen en 3,0%.

OTRA VEZ EL PREPO N DER ANTE

El mercado de telecomunicaciones muestra

una reincidente e importante concentración
de mercado a manos del Preponderante, Amé
rica Móvil. De acuerdo con The Competitive
Intelligence Unit. que fundó y dirige Ernesto
Piedras, a partir de la Declaratoria de Prepon
derancia, la participación de mercado de Amé
rica Móvil se redujo notablemente. Sin embar
go, desde la primera revisión de Preponderan
cia, se desacelero la desconcentración y, desde
entonces, .sólo se ha reducido 1.6% la partici
pación. Malas noticias. Por cierto, en América
Móvil nos cuentan los sindicalistas que Claro
insiste en reconfigurar la relación laboral con
sus trabajadores para reducir costos. Usted re
cuerda que respetar los derechos de los tra
bajadores fue una condición muy importante
para avanzar y lograr Ja privatización de Tel
mex y entregar a Carso el título de concesión.
La revista Proceso ofreció detalles sobre cómo
la renovación de estos títulos de concesión se

perfila como un proceso muy importante para
el grupo que, quizás, sólo quizás, ya no consi
dera tan importante esa relación laboral. Ve
remos. El presidente López Obrador ha dicho,
mientras tanto, que la renovación de la con
cesión no enfrentará problemas. Interesante*
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Escribe la diputada
Lorena Piñón sobre

los trá iteres de doble

remolque

Ley Gandini

Esta semana presentamos Ru
bén Moreira Valdez y una ser
vidora, una iniciativa ante la
soberanía legislativa para pro
poner la prohibición del tran

sito de los tráileres de doble remolque por
la alta incidencia de accidentes viales que
provocan con la consecuente pérdida de vi
das y el saldo de heridos.

Yo misma estoy marcada por una trage
dia desencadenada por un chofer que con
ducía en completo estado de ebriedad I la
ce 6 años mataron a Oscar Licona, el papá
de mi pequeño hijo Santiago. Mi familia
se quebró, pero al enterarme de la mag
nitud de las estadísticas de accidentes, me

convencí de que es necesario prohibir a los
doble remolque por tres razones: primero
por el peligro que representan a ios demás
automovilistas y transeúntes, segundo por
la manera en que son explotados los con
ductores por algunos empresarios que por
pura avaricia no les respetan horarios de
descanso ni les permiten acompañarse por
otro operador que los pueda relevar en su
ruta y tercero por el deterioro que provo
can a caminos y carreteras por el tonelaje
extraordinario de mercancías que trasla
dan por todo el país.

En esta ruta, la vida me hizo coincidir
con Héctor Gandini, Un tema laboral nos

juntó una tarde, pero la sobremesa fue aún

más larga cuando me enteré que él había
perdido a su hijo por culpa de un doble re
molque y que su hija había resultado grave
mente herida. En esa conversación me dijo
una frase que fue luminosa: "mi dolor pasó
de preguntarse el por qué de esta tragedia
a pensar en positivo en el para qué"

Gandini ha tenido una larga travesía de
cabildeo tanto en el Senado como en la Cá

mara de Diputados, por lo que tuvo la gene
rosidad de compartirme su experiencia y asi
pudimos fortalecer el contenido y alcances
legales de la iniciativa que presentamos an
te el pleno legislativo de San Lázaro.

El problema es que el segundo remol
que puede tardar hasta 7 segundos en co
menzar con la activación del mecanismo
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de frenado, con una fuerza de fricción que
obviamente contrarresta que se detenga el
automotor y el primer contenedor articula
do. Por ello difiero de la iniciativa del sena
dor César Cervantes de solamente reducir

las dimensiones de! doble remolque, nada
se arregla restándole tonelaje, lo que debe
hacerse es prohibirlo.

Ahora bien, en México la mayor parte de
los accidentes ocasionados, se deben a aque
llos vehículos de carga; ya sea de semirre
moique, remolque y doble remolque. Estos
últimos causan en el país más de mil 600
accidentes al año y aproximadamente más
de mil decesos. México ocupa el séptimo lu
gar entre ios países con mayor número de
accidentes viales, de acueido con la ONU.
En 2019 la Guardia Nacional reportó

12,056 siniestros en carreteras federales.

Ese mismo año INEGI registró 362 mil 596
accidentes automovilísticos en carreteras

estatales y calles de municipios, en donde
participaron 15 mil 65 vehículos de carga.

En México hay camiones de doble re
molque de hasta 31 metros de largo con
cargas que llegan hasta las 75.5 toneladas
de peso. En contraste, en Estados Unidos
tienen un máximo de 24 metros de largo
sin exceder las 40 toneladas de carga y en
Canadá un límite máximo 50 toneladas de

carga en un vehículo de 25 metros de lon
gitud máxima.

Así como con Oscar Licona, me solida
rizo con las familias de Héctor Gandini

Zamudio, Patricio Floresmeyer y Minerva
León que también fallecieron por un trái
ler de doble remolque. Ellos, como todos
los que han tenido un destino trágico, me

recen ser honrados en su memoria. Los he

ridos como María Gandini también inspi
ran esta lucha. Ellos son pane de una es
tadística, ¿acasose requieren más muertes
o heridos para acabar con la corrupción y
prohibir el doble remolque?

Consummatum: Mi gratitud a los dipu
tados de todos los grupos parlamentarios
representados en la soberanía legislativa,
que respaldaron esta iniciativa. Hay coinci
dencias que nos unen, sin distinción de ori
gen geográfico o partidista. Por cierto, un
día después de presentada la Ley Gandini,
la senadora Lucy Meza le dijo al titular de
SCT que era necesario ponerle límites lega
les a.1 doble remolque al que le llamó "má
quinas de la muerte", la respuesta de Jorge
Arganis Díaz fue que "todo mundo los su
frimos", pero que era un error prohibirlos»

Diputada Federal del PRI.
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Mientras aquí vamos estancados en la implementación
de servicios móviles SG, en otros países ya están pensan
do en tecnología 6G; por ejemplo, en Estados Unidos, Ies
sica Rosenworcel, la comisionada presidenta de la auto
ridad de telecomunicaciones de ese país durante la 10a.
Conferencia de las Américas para la Administración del
Espectro se pronunció a favor de intensificar los trabajos
para la era 6G, destacando los avances de Corea del Sur,
Finlandia, Japón y China.

Recientemente en México se ha señalado que fue un
fracaso la licitación IFT10 que pretendía dotar de capaci
dad espectral para desarrollo de servicios móviles, ya
que, de 41 bloques de frecuencias puestos a licitación, só
lo se recibieron tres ofertas económicas. Entre las causas

del poco interés se encuentra en primer término las ma
las condiciones de competencia en el sector telecomuni
caciones, ya que el agente preponderante ejerce un poder
monopólico (de hecho, anunció ya estar listo para la SG)
y, en segundo lugar, el elevado valor del espectro.
De esto último apenas

trascendió que el Presidente
del Instituto Federal de Te

lecomunicaciones (IFT) se
ñalaba que los altos precios
que se exigen como contra
prestación por el espectro
radioeléctrico evidencian un

extravío institucional que prioriza los ingresos de la ha
cienda pública en perjuicio de la conectividad, lo que im
plica una barrera al despliegue de infraestructura digital.

Sin lugar a duda tiene sentido, se ha encarecido tanto
el espectro en México que, en lugar de promoverse la
competencia y el desarrollo tecnológico, como se planteó

con la reforma de 2013, más bien pareciera que tiene un
fin recaudatorio.

Ante las necesidades gubernamentales de recursos
del gobierno, se aprecia poco probable que exista una ba
ja en el valor espectral que anime la entrada de nuevos
operadores y, por otra parte, esperemos que la frase atri
buida a Napoleón (Si quieres que algo se realice nombra
un responsable, si quieres que no se haga designa una
Comisión) no se cumpla, ya que el IFT apenas el 7 de
octubre pasado anunció la creación de un Comité Técni
co para el despliegue de tecnología 5G en México.
INTERFERENCIAS

De gran relevancia lo externado por la Sociedad Intera
mericana de Prensa (SIP), hace unos días, al alertar de las
amenazas del crimen organizado contra periodistas en
México, las descalificaciones del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador y el asesinato de seis comunicadores
en la primera mitad de 202L

En su informe sobre México, el organismo advirtió de
las "amenazas cada vez más burdas" de los grupos crimi
nales, de hecho, incrementó el registro de periodistas en
el programa de protección de parte de la Secretaría de
Gobernación, de los cuales S4 por ciento están en seis
estados: Ciudad de México, Guerrero, Tamaulipas, Quin
tana Roo, Sonora y Veracruz.

De esta manera, hoy en día en México la prensa está
siendo amenazada por dos frentes: la delincuencia y el
gobierno. Por ello la importancia de tener un gremio uni
do en defensa de la libertad de expresión.

El IFT anunció la
creación de un comi

té para el despliegue
de tecnología 5G
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A estas alturas queda claro que de aprobarse
la iniciativa eléctrica del presidente Andrés
Manuel López Obrador, amén del retroceso
de décadas que habrá para ese negocio, la
confianza en el país se deteriorará más con el
impacto a la ya alicaída inversión privada.

Ya son muchas las decisiones públicas
controvertidas, pero además parece que el
carrusel de sorpresas no se detiene. Ahora
mismo en la IP hay una nueva preocupación
con otro tema delicado.

Le platicaba de la NOM 001 para descar
ga de aguas residuales. El proyecto de Se
marnat de María Luisa Albores en Conamer

dejó de lado cantidad de puntualizaciones
que realizó el sector privado vía el CCE de
Carlos Salazar, Concamín de José Abugaber
y CNA de Juan Cortina.

No hace mucho el Consejo Consultivo
del Agua que preside Raúl Rodríguez Már
quez se reunió para insistir ante Conamer
en algunos ajustes.

Sin embargo las preocupaciones con res
pecto al agua no quedarán ahí. Morena con el
apoyo del gobierno ya elabora un cambio de
fondo a la Ley de Aguas Nacionales.

Se dice que otra vez los empresarios serán
los villanos, ya que se asegura que las grandes
empresas no pagan lo que les corresponde. En
ese sentido se buscaría modificar la temporali

dad de las concesiones, lo que incluso afectaría
a productores agrícolas de alimentos.

Lo relacionado al agua es aún más sen
sible que lo eléctrico. Ya se vio en Mexicali
con la presión social. Tras una consulta pú
blica se terminó por cancelar la planta de
Constellation que lleva Daniel Balma.

En el análisis de los ajustes a la ley ya hay
avances. Hay un proyecto que trae el diputado
de Morena Rubén Muñoz, ex alcalde de la Paz en
BC y actual presidente de la Comisión de Recur
sos Hidráulicos de la Cámara de Diputados.

Así que ponga en la mira este otro asun
to, que podría seguir al eléctrico una vez
que se desahogue su derrotero en el Con
greso. Por lo pronto alerta en la IP.

PEDIRÁN A SHCPCNBV
INTERVENGAN VS GBM POR
VENTAS DE EU

Resulta que algunas casas de bolsa no sólo
están disgustadas con GBM de Diego Ramos
sino que van a buscar vía la AMIB que presi
de Alvaro García Pimentel que la SHCP de
Rogelio Ramírez de la O o la CNBV de Juan
Pablo Graf tomen cartas en el asunto. Y es

que la abierta promoción de la venta de ac
ciones de Wall Street, aunque no es ilegal
atenta contra el gremio bursátil. No hay ne
gocio para intermediarios y tampoco para las
bolsas. Es más, de generalizarse el ejemplo se

lastimará más nuestro deprimido mercado.
GBM opera vía una alianza con la firma Drive
Wealth. Veremos si escala el reclamo.
ARA DE MANTELES LARGOS Y
CUMPLE 25 AÑOS EN BOLSA
Una compañía que estará de manteles lar
gos es la desarrolladora de vivienda ARA
que preside Germán Ahumada Russek. Por
estos días cumplirá 25 años de cotizar en la
bolsa. Los últimos tiempos para ese rubro
no han resultado sencillos, pero tras un
2020 difícil los números mejoran. ARA está
por reportar y esta semana hizo buena una
oferta de Cebures por 1,500 mdp para so
portar futuras inversiones.
IFT CORRIGE PLANA A AMLO Y
CONCESIÓN A TELMEX DESDE 2016
Ayer el presidente Andrés Manuel López
Obrador puso en aprietos a GCarso de Carlos
Slim. Deslizó como posibilidad el riesgo el
que no se otorgara la concesión para "el ser
vicio de Internet a nivel nacional". El IFT de

Adolfo Cuevas debió corregir la plana. El
pleno de ese órgano resolvió de forma positiva
"la concesión paia Telmex" desde diciembre
del 2016. En el primer trimestre del 2023 será
cuando se entregue el nuevo título. ¡Asesores
ayuden al primer mandatario!

<a>aguilar_dd
albertoaguilarcsdondinero.mx
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Fuño, apuesta firme
a la sustentabilidad

Nuevamente el fideicomiso inmobiliario que dirige
Gonzalo Robina, mostró su liderazgo en las mecánicas
de financiamiento y acceso a los mercados financieros,
con una colocación de bonos quirografarios sustenta
bles que por vez primera emitió una Fibra en México. El
monto recaudado sumó 8 mil 100 millones de pesos en
dos tramos y vencimientos programados para 2025 y
2028, aunque la demanda alcanzó más de 21 mil millo
nes de pesos, prácticamente tres veces de lo programa
do por Fibra Uno. Los recursos provenientes de la colo
cación serán utilizados para el pago anticipado de otros
bonos, operación que se realizará el próximo 8 de no
viembre, y que en su momento sirvió para la adquisi
ción de inmuebles con certificación LEED, un aval inter
nacional que reciben edificios que cumplen con los más
altos niveles de sustentabilidad, y eficiencia en el con
sumo de energía y agua.

Los instrumentos recientemente colocados recibie

ron previamente las calificaciones más altas de parte de
Fitch Ratings y HR Ratings. Fibra Uno fijó objetivos cla
ros en materia de sostenibilidad para el periodo 2020
2030, que tienen como objetivo, por ejemplo, disminuir
el uso de energía en 20 por ciento; reducir la intensidad
hídrica anual acumulada en 30 por ciento para 2030;
bajar la huella de carbono en 20 por ciento también en
2030; y desperdicio cero en todas sus propiedades para
el mismo año.

BURDA REACCIÓN
Ayer el sindicato de Napoleón Gómez Urrutia difundió en

Sonora un comunicado muy peculiar en el que de plano
niega el contenido expreso de un laudo de la Junta de
Conciliación y Arbitraje y la resolución del Poder Judicial
Federal que da fundamento a dicho laudo. Y es que al
heredero de la dirigencia sindical le vino muy mal que
desde un Tribunal Colegiado se confirmara por tercera
ocasión que la organización gremial y él mismo, como
responsable solidario, debe pagar más de 54 millones de
dólares que indebidamente le retuvieron a los mineros de
Cananea.

Los recursos, entregados por la empresa Grupo Méxi
co hace 16 años, corresponden al 5 por ciento del valor de
las acciones y fueron puestos en un fideicomiso para be
neficio de los trabajadores mineros y sus familias, pero
resulta que el actual senador de Morena puso el dinero en
las cuentas del sindicato, pero dispone del dinero como si
fuera de su propiedad. Y ahora en un intento por confun
dir a los mineros, los verdaderos dueños del dinero, niega,
sin fundamento, la resolución legal, para seguir evitando
la entrega de los millones de dólares.

MÁS VIGOR
La ciudad de Guadalajara está lista para dar el banderazo
a sus eventos deportivos presenciales. El nuevo alcal
de de la capital jaliscience, Pablo Lemus, presentará el
próximo lunes el Maratón Internacional 42K que cuenta
con el respaldo de Electrolit, la reconocida marca de PiSA
Farmacéutica, quien además está presente en las Olim
piadas Nacionales 2021.
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aquel Buenrostro no es una terrorista
fiscal. Nacía ele lo que se ha discutido estos
chas, con la aprobación ele la Ley de Ingre
sos (IIP] y la Miscelánea Fiscal, permiten
calificar a la jefa del Servicio de Adminis
tración Tributaria (SAT) como un personaje
perverso que querrá hacer la vida fiscal

imposible a los mexicanos.
Las quejas de la oposición, para alertar de la supuesta gra

vedad de que el gobierno ele Andrés Manuel López Obrador
quiere fiscal izar a losjóvenes ele 18 años al obliga ríos a quedar
inscritos en el Registro Federal ele Contribuyentes o sobre los
topes a la deducibilídad ele las aportaciones filantrópicas, no
quedaron más que en una escaramuza fútil; en la expresión
intrascendente ele una semana legislativa que será olvidada
en unos cuantos días.

Pero lo que vimos más bien, con las aprobaciones arriba
citadas, fue la mano del secretario ele Hacienda y Crédito
Público, Rogelio Ramírez de la O, quien a pesar ele permanecer
tras bambalinas otorgando cero entrevistasy desapareciendo
ele las recles sociales —excepto para expresar condolencias al

I n g en i e ro Cuauhtémoc Cárdenas—,
diseñó lo que podría serel más tras
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cendental cambio que los mexicanos
hayamos visto en materia tributaria
en las últimas décadas: un meca

nismo c!e simplificación que, si se
ejecuta con simpleza como fue
presentado por parte de Hacien
da, generará una oleada masiva ele
agradecimiento al gobierno por la

facilidad para tributar.
La Secretaría ele Hacienda propuso un nuevo régimen

simplificado para que las personas físicas con ingresos brutos
anuales de hasta tres millones 500 mil pesos puedan calcular
sus impuestos.

Esto implicará que con una sencilla multiplicación
del ingreso anual se podrá saber cuánto impuesto es lo que
se debe pagar.

Y, ele la misma forma, habrá un nuevo régimen sencillo
para que las personas morales puedan tributar, si es que sus
ingresos anuales no exceden 35 millones ele pesos.

Estas simplificaciones casi no trascendieron en la discu
sión ele la Ley ele Ingresos y la Miscelánea Fiscal; pero serán
notoriamente trascendentales a partir ele enero.

Y entonces la legitimidad ele la Secretaría ele Hacienda y
Crédito Público y del Servicio ele Administración Tributaria
se consolidarán.

MARRIOTT

La cadena hotelera Marriott International abrió uno más de

sus formatos Resiclence Inn en Playa del Carmen. La apues
ta ele la empresa va hacia las estachas largas, que es una
preferencia que se ha afianzado entre el público desde la
pandemia.

El hotel cuenta con 149 habitaciones y es el tercero de
esta marca, después de las aperturas recientes de Méricla
y de Cancún

Habrá un nuevo

régimen sencillo
para que las

personas morales
puedan tributar
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a disposición que obliga a algunos con
tribuyentes a dictaminar sus estados fi
nancieros para efectos fiscales genera
gran inquietud en el gremio de los conta
dores. Por lo pronto, el Instituto Mexicano
de Contadores Públicos, que representa a
más de 22 mil agremiados a nivel nacional,

reprueba que además se pretenda judicializar su labor.
Aesasvocesse suman laAsociación Mexicana de Conta

dores Públicos, el Colegio Profesional en el Distrito Federal,y
la Federación Nacional de la Asociación Mexicana de Colegios
de Contadores Públicos, que afirman que según el artículo
21 la Constitución, es el Ministerio Público el encargado ele
investigar delitos, de ahí que la disposición incluida en la
Miscelánea Fiscal 2022 excede, en mucho, una auditoría.

Tampoco están de acuerdo en que, ele darse, alguna dis
crepancia fiscal, la autoridad pueda constituir la comisión de
un delito. Ahora el dictamen está en la cancha del Senado.
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LA RUTA DEL DINERO

De acuerdo con el IMSS, que dirige Zoé Robledo, cada dos
horas muere una mujer por cáncer
de mama, además de ser la princi
pal causa de fallecimientos entre
las mexicanas, que en muchos ca
sos pudo evitarse si la detección
hubiera sido oportuna. Ante esto, a
nivel mundial el mes ele octubre se

dedica a la concientización ele esta

enfermedad,y aquíen México una ele
las empresas que se suma a dicha

conmemoración es GrupoWalworth, empresa 100% mexicana
que preside Jacobo Waisburd, con 179 años ele experiencia
en la fabricación ele válvulas inclustrialesy estará realizando
ultrasonidos ele mama y pélvicos a sus colaboradoras me
nores ele 40 años bajo la premisa ele la detección oportuna...
Entre los 800 empresarios más importantes clel noroeste
del país, ele acuerdo con el ranking realizado por la revista
Bien Informado, destaca Arturo Pérez Behr, reconocido
por su capacidad ele innovary reinventarse en el sector ele la
logística aduanal. Además clel tijuanense, que actualmente
preside Grupo Logix, en lista también figuran David Saúl
Guakil, ele Grupo Cosmopolitas Rodrigo Valle Hernández,
ele Grupo Tersa; Jorge Hank Rhon, ele Grupo Caliente; Wadih
Kuri, dueño de ABC Aluminium Solutions; Luis Agustín Cetto,
ele vinícola La Cetto, y Roberto Castro Torres, ele Farmacias
Roma; entre otros... Bajo la tendencia ele moda ele negar lo
evidente, el Sindicato Minero, que liclera el senador Napoleón
Gómez Urrutia, difundió un comunicado que niega la validez
jurídica de un laudo formal mente notificado que condena por
tercera ocasión al organismo gremial a devolver 54 millones
de dólares clel patrimonio de los trabajadores, ¡legalmente
retenidos y administrados discrecionalmente más de 15
años... El COVID19 ha costado la muerte de cuatro millones

de personas con casi 200 millones de infectados. Por esa
razón, AIDS Healthcare Foundation, con un performance "La
Muerte está de luto", llamará a los líderes clel G20 que se re
unirán el 27 de octubre en Roma para agilizar la vacunación.

La disposición
excede,

en mucho, una
auditoría
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Congreso aprobó Ley de ingresos 2022

En la madrugada de ayer la Cámara
de Diputados aprobó, en lo general
y en lo particular, el dictamen sobre
la Ley de Ingresos de la Federación

para el Ejercicio Fiscal 2022. Con dicha ley,
el Gobierno Federal contempla captar 7 bi
llones 88 mil 250.3 millones de pesos, de los
cuales 3 billones 944 mil 520.6 millones co
rresponderán a impuestos.
El proyecto prevé un crecimiento del PIB de

4.1% para 2022; un tipo de cambio promedio
de 20.30 pesos por dólar; una plataforma de
producción de petróleo de un millón 826 mil
barriles diarios y una cotización promedio de

la mezcla mexicana de petróleo de exporta
ción de 55.1 dólares el barril. Este domingo el
Senado discutirá y, en su caso, avalará la Ley.
Entre lo nuevo y relevante, se encuentra: la

obligación a los mayores de 18 años de inscri
birse en el Registro Federal de Contribuyen
tes (RFC), aunque no tengan empleo formal;
límite de donativos; investigación sobre la
complicidad entre auditores y clientes, así
como diversos fraudes con CFDIs (Compro
bante Fiscal Digital por Internet); y actuali
zación del régimen simplificado de confianza
de personas físicas y morales.

DIGITALIZACIÓNEN SEGUROS
Hoy día la tecnología se ha convertido en
el mejor aliado para que muchos sectores
puedan potencializar sus actividades de ne
gocio, reducir costos y mejorar el servicio
para sus usuarios, entre otras ventajas. En
este sentido, el mercado asegurador no se
queda atrás pues uno de los propósitos es
hacer más accesibles los seguros, yes que se

estima que sólo una de cada cuatro personas
cuenta con uno.

Bajo ese panorama las que juegan un papel
fundamental son las llamadas "InsurTechs"

es decir, aquellas empresas que hacen uso de
la tecnología para añadir valor a la cadena
productiva en la industria de los seguros, a ni
vel nacional operan 80 de éstas, de acuerdo al
estudio "Whitepaper Panorama InsurTech"
de Endeavor México, organización que pre
side Francisco Xavier Casanueva.

Precisamente una que pisa fuerte es
WOOW, que dirige Margarita Zepeda Po
rraz, quien además de apostar por convertirse
en el Amazon de los seguros, asistencias
y servicios en México, tiene alianzas con
aseguradoras altamente reconocidas como
GNP, de José Eduardo Silva; ANA Seguros,

que dirige RaúlBarba; Quálitas, de José An
tonio Correa; HDI, que dirige Juan Ignacio
González; CHUBB, al frente de Alfonso Var
gas y GMX, de Jorge Flores, por mencionar
algunas.

EsteMarketplace cuenta con un portafolio
de más de 60 productos entre ellos están el
seguro de auto, de gastos médicos hospita
larios, de viajes, de gadgets y de mascotas de
compañía (perros y gatos), sus esquemas de
contratación se ajustan a la cartera y nece
sidades de sus usuarios ya que son anuales,
mensuale s o por evento en el momento que lo
necesitesyde forma accesible.
Mediante cualquier dispositivo móvil

WOOW empresa 100% mexicana ofrece la
posibilidad de cotizar, comparar y comprar
seguros, asistencias y servicios de manera
digital, sin trámites complicados.
Aunque en México aún persiste un nivel

de penetración bajo en la contratación de
seguros, debido a que no se tiene una cultura
de prevención, hoy día la oferta se ha diver
sificado con precios más accesibles y donde
WOOW alza la mano para acercar este tipo
de productos a quienes aún no cuentan con
uno.
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